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Красная линия обороны
Израиль не намерен ограничиваться ударом по пригороду Бейрута

Леонид Самуна 

А рмия обороны Израиля будет продол-
жать наносить удары по позициям 

«Хезболлы» с целью ликвидации членов ор-
ганизации. Об этом «Известиям» сообщил 
представитель ЦАХАЛ. Вечером 30 июля 
израильская армия нанесла удар по южно-
му пригороду Бейрута, в результате кото-
рого, по сообщению службы гражданской 
обороны Ливана, погибли два человека. 
Министр обороны еврейского государства 
Йоав Галант заявил о пересечении «крас-
ных линий» «Хезболлой», а армия Израиля 
сообщила, что целью авиаудара был высо-
копоставленный представитель ливанско-
го движения. Чем закончится очередная 
эскалация и какова реакция международ-
ного сообщества — в материале «Известий».

30 июля ЦАХАЛ нанёс удар по при-
городу Бейрута Дахье, в результате ко-

торого погибли два человека. Власти 
Ливанской Республики сообщают о по-
падании ракеты в госпиталь Бахман, ко-
торый находится в 100 м от штаба «Хез-
боллы». Число пострадавших достигло 
17, включая шестерых детей. Об этом 
сообщают служба гражданской обо-
роны Ливана и местный телеканал Al 
Jadeed. По данным министерства здра-
воохранения Ливана, в результате из-
раильского удара погибла женщина. 
Число пострадавших достигло 68 чело-
век. Но число погибших и раненых, оче-
видно, будет расти. Некоторые СМИ со-
общают более чем о 80 пострадавших 
и трёх жертвах.

Министр обороны Израиля Йоав Га-
лант подтвердил причастность ЦАХАЛ 
к авиаудару, указывая на то, что дви-
жение «Хезболла» перешло 
«красную линию». 
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За нас не занимать
Банки обяжут тормозить выдачу подозрительных кредитов

Анна Каледина 

Д ля борьбы с мошенничеством 
ЦБ предлагает ввести обязатель-

ство для банков приостанавливать вы-
дачу кредита, если возникнет подо-
зрение, что клиент подал заявку или 
одобрил её под воздействием афери-
стов. С 25 июля аналогичное требова-
ние уже установлено для переводов 
со счёта, теперь планируется распро-
странить эту практику и на сферу кре-
дитования, следует из заявлений гла-
вы регулятора Эльвиры Набиуллиной. 
В банковской ассоциации поддержа-
ли такую инициативу. Эксперты по-
лагают: эта мера позволит защитить 
многих россиян от попадания в дол-
говую яму, поскольку зачастую раз-
мер обязательств, которые вешают 
на них мошенники, в разы превыша-
ет их годовой доход. А кредитным ор-
ганизациям придётся активизировать 
действия по противодействию злоу-
мышленникам.

В последние годы ЦБ по поруче-
нию президента страны последова-
тельно усиливает меры по поддерж-
ке потребителей на рынке финуслуг. 
Разработано много новых нормати-
вов, которые препятствуют обману 
клиентов. Причём речь идёт о защи-
те как от недобросовестных практик 
самих банков (установлено требова-
ние раскрывать полную стоимость 
кредита, увеличен период охлажде-
ния до 30 дней, в течение которых за-
ёмщик может отказаться от навязан-
ных услуг, и т.д.), так и от мошенников 
(например, самозапрет на кредиты).

В конце июля вступил в силу за-
кон, который защищает людей от дей-
ствий мошенников при пе-
реводе средств. 

Маршрут нестроен
На национальном турпортале нашли ошибки

Яна Штурма, Валерия Мишина

Н ациональный туристический пор-
тал, на который потратили поч-

ти 570 млн рублей, так и не заработал 
полноценно, рассказали «Известиям» 
в Народном фронте. Сервис начали раз-
рабатывать почти десять лет назад, но, 
по данным общественного движения, 
на сайте есть ошибки, отсутствуют пол-
ноценный функционал бронирования 
и некоторые актуальные туристические 
направления. В Минэкономразвития от-
метили: проект постоянно дорабатыва-
ется, а конструктивные предложения, 
которые помогут усовершенствовать 
ресурс, лишь приветствуются. Экспер-
ты полагают, что создавать подобные 
масштабные продукты крайне слож-
но, и констатируют, что коммерческие 
ресурсы более гибки и адаптированы 
к запросам потребителей.

Ярославская область на националь-
ном туристическом портале отнесена 
к разделу «Поволжье», хотя традици-
онно к этому региону не причисляет-
ся. В разделе «Центр» оказалась Мор-
довия, которая географически входит 
именно в Приволжский федеральный 
округ. А всего этот раздел на портале 
включает в себя 11 регионов, хотя офи-
циально в ЦФО входят 18.

Это только часть претензий, кото-
рые выдвинул Народный фронт в сво-
ём мониторинге работы националь-
ного туристического портала. Его 
создавали Минэкономразвития и АНО 
«Национальные приоритеты» в рамках 

нацпроекта «Туризм и индустрия го-
степриимства».

— Народный фронт в рамках мони-
торинга эффективности расходования 
средств на государственные информа-
ционные системы давно обращает вни-
мание, что есть примеры порталов, ко-
торые создаются при высоких расходах 
бюджета, а в дальнейшем не развивают-
ся, а иногда и вовсе закрываются через 
несколько лет простоя, — рассказала 
«Известиям» руководитель направле-
ния «Народный фронт. Аналитика» Оль-
га Позднякова.

На портале Russia.travel должна быть 
представлена единая электронная база 
объектов российской туристской ин-
фраструктуры, маршрутов и событий, 
услуг и сервисов. Согласно его концеп-
ции, вся информация должна быть до-
ступна и для иностранных туристов, 
так как портал должен продвигаться 
не только в России, но и за рубежом.

Согласно подсчётам Народного 
фронта, на этот ресурс из федерально-
го бюджета с 2015 года было потрачено 
569,3 млн рублей. Последняя закупка 
в 2023-м была направлена на оказание 
услуг по сопровождению этого серви-
са, следует из данных бюро расследо-
ваний Народного фронта.

В числе недочётов портала обще-
ственники назвали и отсутствие под-
робной информации о популярных 
среди туристов маршрутах в некото-
рых регионах — например, в Санкт-
Петербурге, на Алтае, в Краснодарском 
крае и на Тихоокеанском побережье 
Дальнего Востока.

Кроме того, говорится в исследо-
вании общественного движения, есть 
проблемы и с продвижени-
ем портала. 

Сел на мести
Как киллер сдал следствию сына судьи и прокурора

Станислав Кучушев, Елена Балаян, 
Яна Штурма

М осковский областной суд 31 июля 
огласит приговор Николаю Кон-

драту по обвинению в организации 
убийства своего водителя и подготов-
ке убийства ещё трёх человек. Подсу-
димый — сын бывшего заместителя 
генпрокурора России Ивана Кондра-
та и экс-судьи московского арбитража 
Елены Кондрат, осуждённой на девять 
лет колонии. По версии обвинения, Ни-
колай Кондрат планировал избавиться 

от конкурента по бизнесу своей знако-
мой и завладеть средствами ещё одно-
го предпринимателя. Также мужчина 
якобы собирался отомстить судье, дав-
шей показания по делу его матери. Как 
выяснили «Известия», показания на об-
виняемого дал киллер Никита Мац-
нев — его задержали как исполнителя 
убийства водителя, после чего нашли 
переписку с заказчиком. Подробности 
дела — в материале «Известий».

Московский областной суд 31 июля 
огласит приговор Николаю Кондрату — 
сыну бывшего заместителя генераль-

ного прокурора РФ Ивана Кондрата 
и экс-судьи Елены Кондрат. Его обви-
няют сразу по четырём эпизодам осо-
бо тяжких преступлений.

Следствие вышло на Николая Кон-
драта, после того как на него указал его 
возможный сообщник — киллер Никита 
Мацнев, рассказали «Известиям» в СК 
Московской области. Он был осуждён 
в 2021-м на 8,5 года за заказное убийство 
Кирилла Игитханяна в подмосковных 
Луховицах в октябре 2020-го. Жертва 
преступления работал води-
телем у Николая Кондрата.

В НОМЕРЕ 
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Красная линия обороны
A Очевидно, он имел в виду 

недавнюю атаку на Голан-
ские высоты, оккупированные Израи-
лем ещё в 1967 году. Она унесла жизни 
12 детей, Израиль обвинил в ней имен-
но ливанскую группировку.

В ЦАХАЛ заявили, что удары по чле-
нам «Хезболлы» будут продолжаться 
и дальше.

— Пока мы не сможем вернуть без-
опасность жителям севера и дать 
им возможность вернуться в свои дома, 
мы будем наносить удары по позициям 
«Хезболлы» и производить ликвидации 
боевиков и командиров этой организа-
ции, — сказала «Известиям» предста-
витель Армии обороны Израиля Анна 
Уколова.

ЦАХАЛ сообщил, что целью уда-
ра был один из лидеров «Хезболлы» — 
Фуад Мохсен Шокр (также известен 
как Хадж Мохсен), который, по из-
раильской версии, причастен к уда-
ру по футбольному полю в деревне 
Мадждаль-Шамс на Голанских высо-
тах. Практически сразу после атаки 
связанные с организацией СМИ сооб-
щили, что высокопоставленного ко-
мандира движения не удалось лик-
видировать. Однако некоторые СМИ 
написали о его гибели.

Премьер-министр Ливана осудил 
израильский удар по пригороду Бей-
рута и призвал международное сооб-
щество оказать давление на Израиль. 
Власти республики также сообщили, 
что в этой связи в среду утром каби-
нет министров проведёт специальное 
заседание. Некоторые СМИ пишут, что 
Бейрут намерен подать жалобу в Совет 
Безопасности ООН. «Хезболла», в свою 
очередь, запустила несколько звеньев 
беспилотников-камикадзе в сторо-
ну Верхней и Западной Галилеи в от-
вет на израильский удар, информиру-
ет телеканал Sky News Arabia.

После атаки по Мадждаль-Шамсу 
израильское руководство объявило 
о своём намерении нанести ответные 
удары по Ливану, который оно счита-
ет ответственным за действия «Хез-
боллы». Об этом «Известиям» недавно 
сообщил советник премьера Израиля 
Дмитрий Гендельман.

Своё обещание израильская ар-
мия исполнила практически незамед-
лительно, нанеся несколько ответ-
ных авиационных и ракетных ударов 
по населённым пунктам на юге Лива-
на. В частности, местные СМИ сообща-
ли об атаках по городам Тайр-Харфа, 
Хиам, Кфар-Кила, Аббасия и Бурдж аш-

Шамали. Хотя ЦАХАЛ никак не проком-
ментировал эти данные.

Однако удар по пригороду ливан-
ской столицы, безусловно, можно рас-
ценивать как шаг в сторону эскалации. 
Но эксперты пока не склонны делать 
поспешных выводов.

— На мой взгляд, пока нет основа-
ний считать, что удар Израиля по Бей-
руту обязательно перерастёт в полно-
масштабную войну. Операция ЦАХАЛ 
в секторе Газа затянулась, и в этих ус-
ловиях Израиль вовсе не заинтере-
сован в том, чтобы тлеющий фронт 
на границе с Ливаном превращался 
в полноценный второй фронт, — поде-
лился с «Известиями» программный ко-
ординатор РСМД Иван Бочаров. — «Хез-
болла» — это не ХАМАС, у неё гораздо 
больше вооружения и возможностей 
для противостояния Израилю и нане-
сения ему урона.

Эксперт также полагает, что эскала-
ция не нужна и «Хезболле», которая ри-
скует своими политическими позици-
ями в Ливане.

Другие эксперты считают, что си-
туация может накалиться в случае 
«успешного» поражения цели Израи-
лем, так как лидер «Хезболлы», которо-
го намеревались ликвидировать, имеет 
серьёзный вес в ливанском движении.

— Фуад Мохсен Шокр занимает 
в структуре группировки достаточ-
но высокие позиции, и якобы имен-
но он отдал приказ о нанесении удара 
по друзскому поселению Мадждаль-
Шамс. Сами израильтяне называют 

удар точечным, однако ракеты попа-
ли в другой объект — госпиталь Бах-
ман в 100 м от штаба «Хезболлы» в юж-
ном пригороде Бейрута. В случае если 
цель атаки достигнута и Хадж Мох-
сен ликвидирован, это станет серьёз-
ным ударом по группировке и повле-
чёт за собой ответные шаги со стороны 
«Хезболлы»,  — поделился мнением 
с «Известиями» востоковед Леонид 
Цуканов.

США обещали продолжить необхо-
димые дипломатические действия для 
предотвращения эскалации конфликта 
между сторонами. Об этом на брифин-
ге сообщил представитель Госдепарта-
мента США Ведант Патель. При этом 
вице-президент Камала Харрис подчер-
кнула, что у Израиля есть право защи-
щать себя от ливанской организации.

По её мнению, скорее всего, основ-
ные усилия международных арбитров 
будут направлены на максимальное 
сдерживание конфликтующих сторон 
от перехода в фазу полноценной войны.

В канцелярии премьер-министра 
Израиля Биньямина Нетаньяху «Изве-
стиям» не стали комментировать воз-
можность ведения переговоров Ливана 
и Израиля через посредников.

МИД РФ осудил израильский авиа-
удар по ливанской столице, назвав это 
грубым нарушением международного 
права. Посольство России в Ливане со-
общило, что Москва внимательно сле-
дит за развитием обстановки в стране 
и регионе с самого начала новой фазы 
палестино-израильского конфликта.

— Очевидно, что градус напряжённо-
сти постепенно растёт: интенсивность 
взаимных ударов «Хезболлы» и изра-
ильской армии увеличивается, расши-
ряется их география, — сказали «Изве-
стиям» в посольстве РФ в Ливане.

В дипломатическом представитель-
стве также считают, что риск полно-
масштабной войны имеет место.

— Риск полномасштабной войны дей-
ствительно существует. Если стороны 
конфликта продолжат предпринимать 
действия, способствующие дальней-
шей эскалации, ситуация будет раз-
виваться по негативному сценарию. 
«Хезболла» последовательно заявляет 
о готовности остановить боевые дей-
ствия против Израиля в случае прекра-
щения огня в секторе Газа. С другой же 
стороны, как это видится многим ли-
ванцам, наоборот, настроены предель-
но агрессивно и едва ли задумываются 
о катастрофических последствиях сво-
их действий против палестинцев для 
всего региона, — заявили в посольстве.

Диппредставительство прокоммен-
тировало и российские усилия в про-
цессе попытки решения текущего 
кризиса в регионе, назвав главной при-
чиной эскалации неурегулированность 
палестино-израильского конфликта.

— Свою основную задачу Россия ви-
дит в том, чтобы помочь создать усло-
вия для достижения урегулирования 
на основе «двугосударственной фор-
мулы». Системно работаем над этим 
на международных площадках, вклю-
чая Совет Безопасности ООН, а также 
непосредственно с палестинцами и из-
раильтянами. В практическом плане 
19–20 июля в Бейруте находился спец-
представитель министра иностранных 
дел РФ по ближневосточному урегули-
рованию Владимир Сафронков. В ходе 
состоявшихся здесь контактов он на-
страивал политическое руководство 
Ливана на поиск путей дипломатиче-
ского урегулирования нынешнего кон-
фликта. Такая же задача стояла перед 
ним и в рамках его пребывания в Тель-
Авиве и Рамалле, — добавили в посоль-
стве.

Также в дипломатической миссии 
сообщили: в настоящий момент в Лива-
не проживают более 3 тыс. российских 
граждан, и благодаря рекомендаци-
ям МИД России и посольства воздер-
жаться от поездок в эту страну их число 
не возросло. Что касается обстанов-
ки с транспортом, в ведомстве заяви-
ли, что аэропорт Бейрута продолжает 
работать в штатном режиме.

Ушли в армию
«Ростех» в 25 раз увеличил поставки  
боеприпасов в войска

Алёна Нефёдова

Корпорация «Ростех» на 80% обеспе
чивает потребности армии в зоне 

СВО в вооружении: за год компания 
в 25 раз увеличила поставки боеприпа
сов, в 20 раз — миномётов, в 10 раз — са
моходной артиллерии, в 3,5 раза — тан
ков. Об этом стало известно на встрече 
Владимира Путина с главой «Ростеха» 
Сергеем Чемезовым. Причём корпора
ция представляет и новые образцы во
енной техники. В частности, разработа
но дистанционно управляемое средство 
для доставки боеприпасов на передовую 
и перевозки раненых и начато производ
ство нового бронированного грузови
ка. При этом, несмотря на санкционные 
ограничения, «Ростех» сохраняет и эконо
мическую стабильность: чистая прибыль 
корпорации по итогам 2023 года вырос
ла на 54%. Каков объём инвестиций «Рос
теха» — в материале «Известий».

Владимир Путин 30 июля провёл ра-
бочую встречу с генеральным дирек-
тором госкорпорации «Ростех» Серге-
ем Чемезовым — она объединяет свыше 
800 научных и производственных ор-
ганизаций в 60 регионах страны. В сво-
ём ежегодном докладе глава структуры 
сосредоточился на приоритетной для 
них задаче — обеспечении нужд армии 
и разработках перспективного оружия. 
Именно на предприятиях «Ростеха» се-
годня создаётся более 80% от всего во-
оружения, задействованного в зоне СВО, 
подчеркнул Сергей Чемезов.

— Как и в предыдущие годы, тради-
ционно у «Ростеха» высокий процент 
исполнения гособоронзаказа — 99,5%. 
При этом по особо востребованным 
в зоне СВО образцам исполнение 100%, 
мы не сорвали ни одного контракта, — 
заявил он.

Предприятия корпорации сегодня 
выпускают, в частности, боевые само-
лёты, вертолёты, танки, боевые машины 
пехоты, а также артиллерийские ком-
плексы и стрелковое оружие. Так, сво-
ему основному заказчику — Миноборо-
ны РФ — в 2023 году «Ростех» поставил 
новые серийные самолёты Су-34, Су-57, 
Су-35, Ил-76, Як-130, вертолёты Ми-28, 
Ка-52, танки Т-90М «Прорыв».

В 2023 году (по сравнению с 2022-м) 
объёмы выпуска самоходной артил-
лерии выросли в 10 раз, буксируемой — 
в 14 раз, миномётов — в 20 раз, РСЗО — 
в два раза. Выпуск выстрелов для танков 
и боевых машин пехоты — почти в де-
вять раз. Объёмы производства и капи-
тального ремонта легкобронированной 
техники на заводах корпорации увели-
чились в три раза, танков — в 3,5 раза. 
Растут объёмы выпуска боеприпасов: 
в 2023 году предприятия «Ростеха» по-
ставили их в 25 раз больше, чем годом 
ранее. Увеличилось производство всей 
линейки средств поражения. Например, 
выпуск снарядов для ствольной артил-
лерии вырос в шесть раз.

В этом году «Ростех» продолжает 
поставки новейших авиационных ком-

плексов по программе гособоронзака-
за. Так, в ВКС России уже были переданы 
бомбардировщики Су-34 и многофунк-
циональные истребители Су-35С.

— Мы также серьёзно продвинулись 
в импортозамещении и создании но-
вых образцов специальных транспорт-
ных средств, по целому ряду моделей 
была произведена замена импортных 
комплектующих отечественными. 
Это касалось и корпусов из бронеста-
ли, бамперов, пулестойких баков, шин, 
а также бронированных стёкол, — заме-
тил Сергей Чемезов.

К примеру, «Ростех» уже начал се-
рийное производство бронированных 
грузовиков для перевозки специаль-
ных и опасных грузов «Нерусса». Идёт 
апробация в войсках ещё одной техни-
ческой новинки — полностью дистанци-
онно управляемого роботизированно-
го средства для доставки боеприпасов 
на передовую и перевозки раненых. 

Сергей Чемезов также рассказал Вла-
димиру Путину о применении новых 
беспилотников «Суперкам» в версии 
камикадзе.

— Буквально за пять месяцев мы раз-
вернули выпуск этих БПЛА, создали цех 
площадью более 30 тыс. кв. м, сегодня 
там активно эти беспилотники произ-
водятся. И они сегодня очень хорошо ис-
пользуются в зоне СВО, — заявил глава 
госкорпорации.

Хорошо себя зарекомендовали 
и новые защищённые автомобили 
З-СТС «Ахмат», которые были созданы 
по просьбе главы Чечни Рамзана Кады-
рова, отметил Сергей Чемезов. «Ростех» 
выпустил уже более 1 тыс. таких авто-
мобилей, причём первые десять машин 
корпорация подарила подразделениям 
чеченских бойцов.

— «Ростех» — это основа российско-
го оборонного заказа, корпорация 
производит примерно половину все-
го объёма, который нужен стране. При 
этом надо понимать, что с 24 февраля 
2022 года заказывать государство ста-
ло в десять раз больше продукции, чем 
раньше, и вот рентабельность произ-
водства значительно снизилась. Сей-
час она около 2,28%, но экономические 
показатели не столь важны, потому что 
это напрямую связано с обороноспо-
собностью страны, — сказал «Извести-
ям» первый заместитель председателя 
комитета Госдумы по обороне Алек-
сей Журавлёв.

Ранее Сергей Чемезов говорил, что 
этот показатель должен быть «минимум 
5%, а вообще — от 5 до 10%». С нынешним 
показателем рентабельности компани-
ям развиваться трудно, считает он.

Роман Крецул,  
Богдан Степовой 

Г лавная цель масштабных военно
морских учений, стартовавших 

во вторник, — проверка действий ор
ганов военного управления ВМФ всех 
уровней. Манёвры проходят в опера
ционных зонах Северного, Тихоокеан
ского и Балтийского флотов, а также 
Каспийской флотилии. К ним привле
чены около 300 боевых единиц ВМФ 
и свыше 20 тыс. человек. В первый 
день задачи по предназначению вы
полняли тральщики, ракетные кате
ра, противолодочные корабли, под
водные лодки и другие силы. Это 
первые крупные учения, после того 
как флоты вернули в подчинение глав
ному командованию ВМФ, отмечают 
эксперты.

�� ВЫШЛИ В МОРЕ

Масштабные учения ВМФ начались 
во вторник. Как сообщили в Мин-
обороны, в течение нескольких дней 
экипажи кораблей, частей морской 
авиации и береговых войск трёх фло-
тов и Каспийской флотилии выпол-
нят свыше 300 боевых упражнений 
с практическим применением ору-
жия. В частности, будут проведены 
зенитные ракетные стрельбы, ар-
тиллерийские стрельбы по морским 
и воздушным целям. А кроме того — 
боевые упражнения по постанов-
ке пассивных помех для вывода сил 
из-под удара условного противника, 
а также по применению противоло-
дочного вооружения надводных ко-
раблей и морской авиации.

«Главной целью при проведе-
нии учений является проверка дей-
ствий органов военного управле-
ния Военно-морского флота всех 
уровней, а также готовность экипа-
жей кораблей, частей морской ави-
ации и береговых войск ВМФ Рос-
сии к выполнению задач 
по предназначению», — 
отметили в военном ве-
домстве.

— Подняты значительные силы, ве-
роятно, задействовано всё то, что мо-
жет выйти в море и взлететь, — рас-
сказал «Известиям» военный эксперт 
Дмитрий Болтенков. — В первую оче-
редь, судя по всему, стоит задача от-
работки системы боевого управле-
ния: проверка, как работают органы 
связи, управления, как командова-
ние видит корабли. Это самое слож-
ное и самое важное, чтобы были на-
лажены линии взаимосвязи между 
всеми структурными подразделе-
ниями — как вертикально, так и го-
ризонтально, чтобы команды прохо-
дили за короткое время, правильно 
понимались и исполнялись. Вообще, 
вывести в море такое количество сил 
очень непросто.

Это первые крупные учения, кото-
рые проводятся после переподчине-
ния флотов главкомату ВМФ, которое 
состоялось в конце прошлого года, 

отметил военный эксперт Виктор Ли-
товкин.

— В ходе манёвров будут отраба-
тываться борьба с другими флота-
ми, подводными лодками, нанесе-
ние ударов по береговым объектам, 
действия авиации, морских без-
экипажных катеров, БПЛА и многое 
другое, — рассказал он «Извести-
ям». — В них будут принимать уча-
стие авиация, ПВО флотов, система 
снабжения кораблей всем необхо-
димым — от боеприпасов до питье-
вой воды. В ходе них корабли будут 
перебрасываться из одного порта 
в другой.

Эксперт отметил, что это ком-
плексные учения, которые имеют 
достаточно важное стратегическое 
значение.

— Будут задействованы стратеги-
ческая авиация, спутниковая груп-
пировка, — напомнил он.

Виктор Литовкин заметил, что 
Черноморский флот не участвует 
в манёврах, так как задействован 
в боевых действиях в рамках СВО.

— Морская пехота, корабли, ПВО, 
авиация флота решают реальные бое-
вые задачи, — отметил он. — Они ох-
раняют Крымский мост, Севастополь, 
важные объекты. Проводят меропри-
ятия по контролю акватории Чёрно-
го моря и воздушного пространства 
над ним.

Руководит такими учениями глав-
ный штаб ВМФ, который находится 
в Санкт-Петербурге, а также Мин-
обороны РФ — они взаимодействуют 
между собой.

— Создана сетецентрическая систе-
ма, когда Минобороны, главный штаб 
ВМФ, силы флотов и Каспийской фло-
тилии, а также спутниковая группи-
ровка взаимодействуют друг с дру-
гом, — отметил эксперт.

Новости   

Боевые курсы
Как проходят манёвры трёх флотов и Каспийской флотилии

Месяц майнинга

Г осдума приняла законопроект о регулировании майнинга и оборота крип
товалюты сразу во втором и третьем чтениях. Документ, подготовленный 

в первом варианте ещё полтора года назад, ускоренно одобрили практиче
ски за неделю — после того, как о необходимости урегулировать эту дея
тельность заявил президент.

  Согласно закону, заниматься майнингом смогут только включённые 
в специальный реестр российские юрлица и ИП. Если крипту добывают 
частные лица, то регистрироваться в реестре не нужно, но нельзя будет 
превышать установленные правительством лимиты энергопотребления.

  Вместе с тем в документе закрепляется право правительства запре-
щать майнинг в отдельных регионах.

  Майнерам из реестра нужно будет передавать адреса кошельков и ин-
формацию о сделках в Росфинмониторинг, ФНС, ФСБ и Росимущество, 
уточняется в принятом законопроекте. Там прописаны особые полномо-
чия Росфинмониторинга. Он будет вести специальный перечень кошель-
ков, которые могут быть использованы в противоправной деятельности.

  Вместе с тем из закона убрали запрет на организацию обращения 
криптовалют, что грозило фактическим прекращением работы россий-
ских криптобирж и обменников. Но в документе остался запрет на ре-
кламу криптовалюты и различных сервисов, построенных на её исполь-
зовании.
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Оппозиционная война
Венесуэла охвачена протестами после выборов

Екатерина Хамова

После оглашения результатов выбо-
ров президента Венесуэлы, на кото-

рых победу одержал Николас Мадуро, 
в крупных городах вспыхнули протесты. 
При столкновениях с полицией погиб-
ли три человека. Российское посоль-
ство призывает сограждан по возмож-
ности не выходить на улицы, соблюдать 
осторожность и не посещать опасные 
районы Каракаса. Оппозиция и часть 
иностранных государств требуют пу-
бликации актов голосования, в то время 
как Центризбирком уже вручил Никола-
су Мадуро полномочия на шестилетний 
президентский срок. Венесуэла отзывает 
своих послов из семи латиноамерикан-
ских стран в ответ на непризнание ими 
итогов выборов. Как дальше будут раз-
виваться события в республике — в ма-
териале «Известий».

«Я, Николас Мадуро Морос, прини-
маю мандат народа, чтобы стать его пре-
зидентом и вести нашу страну к миру 
и процветанию», — заявил он 29 июля, 
после того как председатель Нацио-
нального избирательного совета Элвис 
Аморосо объявил Мадуро победите-
лем на президентских выборах, про-
шедших 28 июля. Действующий лидер 
Венесуэлы продлил свои полномочия 
до 2031 года.

После подсчёта 80% бюллетеней Ма-
дуро набрал 51,2% голосов. По проше-
ствии более суток с момента закрытия 
избирательных участков венесуэль-
ский Центризбирком не предоставил 

информацию об оставшихся 20% бюл-
летеней.

В знак протеста против результатов 
выборов и задержки оглашения финаль-
ных результатов тысячи венесуэльцев 
по всей стране вышли на улицы 29 июля. 
30 июля пойти на митинг жителей Кара-
каса призвала как команда Николаса Ма-
дуро, так и команда Эдмундо Гонсале-
са — основного кандидата от оппозиции.

В столице несогласные с результата-
ми выборов с утра стали бить в кастрю-
ли, затем протест перешёл на улицы. 
При этом очевидцы отмечают: неспо-
койно было даже в тех районах Кара-
каса, где традиционно проживают сто-
ронники правящей партии и Николаса 
Мадуро.

— Сегодня (30 июля. — «Известия») Ма-
рия Корина Мачадо (лидер оппозиции, 
не допущенная до выборов из-за обви-
нений в коррупции. — «Известия») снова 
зовёт народ на протесты. Я уже слышала 
в моём районе звон кастрюль, но знаю, 
что в других районах это было громче. 
Мы знали, что протесты могут произой-
ти, это происходит почти каждый раз 
после выборов с 2013 года, — рассказы-
вает «Известиям» жительница Карака-
са Элена Медина Фернандес.

В ходе столкновений с полицией по-
гибли по меньшей мере три человека. 
Задержаны 749 участников акций, со-
общает латиноамериканская пресса.

Российское посольство в Венесуэле 
рекомендовало соотечественникам со-
блюдать меры безопасности, воздержи-
ваться от посещения неблагополучных 

районов, мест массового скопления лю-
дей, избегать выхода на улицу.

— В связи с обострившейся внутрен-
ней ситуацией в Венесуэле сообщаем, 
что все сотрудники российского загра-
нучреждения находятся в безопасности. 
Информации об инцидентах с участием 
российских граждан, а также о постра-
давших среди них не поступало, — сооб-
щили «Известиям» в нашем посольстве.

Митингующие в Каракасе срывали 
плакаты предвыборной агитации Ма-
дуро, топтали их с криками «И оно па-
дёт, и оно падёт, правительство падёт!», 
а также «Пускай он отдаст свою власть 
сейчас!». В некоторых районах столи-
цы участники протеста поджигали по-
лицейские участки и автомобили. Ак-
ции проходили также у президентского 
дворца Мирафлорес.

— Я живу в центре Каракаса. Непо-
средственно возле моего дома не было 
протестов, но от их эпицентра меня 
отделяет десять минут пешего пути. 
29 июля я чувствовала у себя дома за-
пах жжёной резины и слышала стуки 
кастрюль, — говорит «Известиям» экс-
перт из Университета Симона Болива-
ра в Венесуэле Кармен Геральдине Ар-
теага Мора.

Правоохранители в Каракасе ис-
пользовали слезоточивый газ и рези-
новые пули для усмирения протестую-
щих. Очевидцы сообщают, что слышали 
звуки выстрелов из огнестрельного ору-
жия. Как минимум 23 сотрудника воо-
ружённых сил Венесуэлы получили ра-
нения.

В некоторых городах, например в Ла-
Гуайре, штатах Фалькон, Карабобо и Гу-
арико несогласные с результатами вы-
боров снесли памятники экс-лидеру 
Венесуэлы Уго Чавесу.

Николас Мадуро обвинил ультра-
правых в попытке организовать госпе-
реворот и пойти по сценарию «Гуайдо 
2.0». В 2019 году оппонент Мадуро на вы-
борах Хуан Гуайдо провозгласил себя 
президентом Венесуэлы, его легитим-
ность признало несколько иностран-
ных государств.

  Новости

Сложные сигналы
Зачем Запад подталкивает Украину к переговорам

Валентин Логинов

Н а Западе всё чаще говорят о не-
обходимости переговоров меж-

ду Россией и Украиной, однако это 
не означает реальную готовность ЕС 
и США к мирному процессу, говорят 
«Известиям» эксперты. В интервью Le 
Monde президент Финляндии Алек-
сандр Стубб заявил, что Киев якобы на-
ходится в более сильной позиции, что-
бы дать старт диалогу с Москвой, хотя 
ситуация на поле боя складывается от-
нюдь не в пользу ВСУ. Не подаёт явных 
признаков желания начать содержа-
тельный разговор о будущей конфи-
гурации отношений с РФ и Киев. Чего 
добивается Запад и насколько возмо-
жен старт мирного процесса в ближай-
шее время — в материале «Известий».

Западные политики постепенно 
внедряют в общественное сознание 
мысль о возможности старта перего-
воров между Киевом и Москвой для 
урегулирования конфликта на Укра-
ине. Помимо уже традиционных ад-
вокатов скорейшего начала мирно-
го процесса — премьеров Словакии 
и Венгрии Роберта Фицо и Виктора 
Орбана — в интервью французской га-
зете Le Monde такую возможность до-
пустил президент Финляндии Алек-
сандр Стубб, которого можно отнести 
к так называемой партии войны в Ев-
ропе. Причём он предполагает: диалог 
можно начать без вывода российских 
войск на границы 1991 года — ранее 
основного требования со стороны 
Киева.

— Мы приближаемся у тому момен-
ту, когда должны начаться перегово-
ры... Украина и [Владимир] Зеленский 
находятся в гораздо более сильном 
положении, чем два месяца назад, — 
утверждает он, добавляя, что подоб-
ные переговоры не будут означать, что 
Киев пойдёт на уступки.

Свои слова о «более сильном поло-
жении» он подкрепляет тем, что за-
падная помощь снова направляется 
Украине беспрерывным потоком, в от-
личие от ситуации весной, когда США 
не могли согласовать пакет для ВСУ.

Причём что именно имеет в виду 
Стубб, не очень понятно, поскольку 
только за июль ВС РФ освободили бо-
лее десяти населённых пунктов и в це-
лом продолжают владеть инициати-
вой в зоне спецоперации, указывают 
военные аналитики. ВСУ же страдают 

от нехватки личного состава и явных 
проблем с мобилизацией.

Так или иначе, на Западе меняет-
ся политический ландшафт, вылив-
шийся в рост популярности правых 
партий во время выборов в Европар-
ламент. Даже канцлер Германии Олаф 
Шольц был вынужден признать, что 
далеко не все немцы поддерживают 
продолжение материальной и воен-
но-технической поддержки Украины.

— Действительно, есть много граж-
дан, которые не согласны с тем, что 
мы поддерживаем Украину, не со-
гласны с тем, что мы ввели санкции 
против России. Это отражается в том 
числе на результатах выборов. Но тут, 
с моей точки зрения, альтернати-
ва не может состоять в том, чтобы 
мы сейчас это изменили, — говорил 
он в конце июня.

Конечно, здесь важен и другой кон-
текст: в текущей конфигурации клю-
чевым игроком в вопросах продол-
жения финансирования конфликта 
со стороны Запада выступают США, 
политическая ситуация в которых 
в будущем пока не определена. Че-
харда с лидерством внутри Демокра-
тической партии и возможный приход 
к власти Дональда Трампа заставляют 
опасаться смены внешнеполитическо-
го вектора. Команда республиканца 
давала понять, что новая администра-
ция в случае прихода в Белый дом мо-
жет пересмотреть главные подходы 
к конфликту.

Такая ситуация, когда, с одной сто-
роны, настроения внутри Европы ме-
няются, а с другой — главный донор 
конфликта может отказаться от сво-
ей лидирующей роли в нём, застав-
ляет западных политиков искать за-
пасные варианты будущего развития 
событий.

В этом контексте обращает на себя 
внимание другая фраза Стубба в ин-
тервью: «Мы должны различать воз-
можный процесс дискуссии, который 
не является самоцелью, и мир. Начало 
переговоров не означает, что вы пой-
дёте на уступки». Учитывая опыт ком-
муникации с Западом вокруг украин-
ского кризиса, можно предположить, 
что в это предложение вложен тот же 
смысл, который ЕС и США вкладыва-
ли в минские переговоры. Фактиче-
ски Запад имитировал диалог с це-
лью накачать Украину оружием, в чём, 
собственно, признавались главные 
фигуранты этого процесса — и экс-
президент Франции Франсуа Олланд, 
и бывший канцлер ФРГ Ангела Мер-
кель, и предшественник Владимира 
Зеленского Пётр Порошенко.

�� НА ТИХОМ ОКЕАНЕ

В пресс-службе Тихоокеанского 
флота уточнили: накануне тактиче-
ские группы кораблей вышли в море 
из пунктов базирования во Влади-
востоке вместе с боевыми корабля-
ми и катерами пограничного управ-
ления ФСБ России по Приморскому 
краю.

«В ходе учения моряки-тихо-
оке а н ц ы совме с т но с  пог р а-
ничниками выполнят комплекс 
учебно-боевых упражнений по об-
наружению, идентификации и пора-
жению целей, имитирующих мало-
размерные надводные и воздушные 
объекты, в соответствии с пла-
ном межведомственного учения 
по защите и обороне пунктов ба-
зирования и морских коммуника-
ций», — сообщили в пресс-службе 
флота. От погрануправления ФСБ 
задействованы патрульный ко-
рабль «Командор», сторожевой ко-
рабль «Находка» и два сторожевых 
катера.

На Камчатке моряки отработают 
вопросы охраны, защиты и обороны 
пунктов базирования кораблей, су-
дов, береговых объектов и баз, а так-
же взаимодействия министерств 
и ведомств.

�� НА СЕВЕРЕ

На Северном флоте первыми в Барен-
цево море вышли базовые тральщи-
ки «Коломна» и «Соловецкий юнга». 
Их экипажи приступили к поис-
ку мин, чтобы обеспечить безопас-
ность выхода разнородных сил флота. 
За ними в Баренцево море из Коль-
ского залива вышли малые противо-
лодочные корабли «Брест» и «Снеж-
ногорск», которые занялись поиском 
подводных лодок.

Развёртывание корабельной удар-
ной группы обозначил ракетный 
крейсер «Маршал Устинов». С выхо-
дом из Кольского залива его экипаж 
провёл корабельное учение по проти-
вовоздушной обороне, а также по на-
несению поражения корабельной 
группировке условного противника.

Многоцелевые подводные лодки 
вышли с задачей скрытно развер-
нуться в назначенных районах и про-
тиводействовать корабельным си-
лам флота.

В пресс-службе СФ уточнили: 
в ближайшее время к решению учеб-
но-боевых задач 
в море к раз-
нород н ы м 
силам Се-
в е р н о г о 

флота присоединятся корабли и суда 
Арктической экспедиционной груп-
пировки.

�� В БАЛТИЙСКОМ МОРЕ

На Балтике экипажи малого про-
тиволодочного корабля «Алексин» 
и ракетных катеров «Димитров-
град» и «Моршанск» выполнили ар-
тиллерийские стрельбы по мише-
ням, имитирующим боевые корабли 
и средства воздушного нападения. 
Ракетные катера также отработали 
электронные ракетные пуски по мор-
ским целям.

— К учению в целях отработки меж-
видового взаимодействия также при-
влекались боевые корабли и катера 
пограничного управления ФСБ Рос-
сии по Калининградской области. 
Их экипажи во взаимодействии с раз-
вёрнутыми в море силами Балтий-
ского флота отработали комплекс 
мероприятий по защите и обороне 
морских коммуникаций и пунктов 
базирования флота, — рассказали 
в пресс-службе Балтийского флота.

29 июля в военном ведомстве со-
общили, что корвет «Сообразитель-
ный» Балтийского флота и эсминец 
«Цзяоцзо» ВМС Китая провели со-
вместные учения в акватории Фин-
ского залива. Оба корабля накануне 
принимали участие в главном воен-
но-морском параде в Петербурге.

В ведомстве отметили, что эки-
пажи с помощью радиотехническо-
го оборудования обнаружили уста-
новленные условным противником 
«минные заграждения» и уничтожи-
ли их огнём из артиллерийских уста-
новок, а также совместно отработа-
ли поисково-спасательные действия 
и помощь условному надводному ко-
раблю, повреждённому в бою, и спа-
сение личного состава на воде.

«В ходе тренировки военнослу-
жащие двух стран выполнили зада-
чи по подъёму спасённых на борт ко-
раблей с оказанием пострадавшим 
первой медицинской помощи», — рас-
сказали в Минобороны.
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Славянская связь
В Словакии в сентябре проголосуют за группу дружбы с РФ

Семён Бойков 

В парламенте Словакии осенью прого-
лосуют за создание группы дружбы 

с РФ. При этом Словацкая националь-
ная партия, входящая в правящую коа-
лицию, будет выступать против появле-
ния других групп дружбы, пока не будет 
сформирована структура по развитию 
отношений с Россией. Об этом «Извести-
ям» сообщил вице-спикер националь-
ного совета Андрей Данко. Аналитики 
подчёркивают: в Словакии существует 
естественный запрос на восстановление 
политического диалога с РФ, и на парла-
ментском уровне можно решать множе-
ство вопросов. О том, удастся ли Данко 
добиться успеха и почему Братислава 
заинтересована в диалоге с Москвой, — 
в материале «Известий».

�� КТО В ЕС НАСТРОЕН 
НА ДИАЛОГ С РОССИЕЙ

Словацкий парламент в сентябре про-
ведёт голосование по созданию групп 
дружбы с отдельными странами. Вице-
спикер национального совета (парла-
мент), лидер Словацкой национальной 
партии, входящей в правящую коалицию, 
Андрей Данко сообщил «Известиям», что 
осенью будет решаться вопрос и о фор-
мировании группы дружбы с Россией.

— О создании всех групп нужно го-
лосовать в парламенте. Словацкая на-
циональная партия не проголосует 
[за создание других групп], если не будет 
группы [дружбы] с Российской Федера-
цией. Мы не хотим никаких других групп, 
если не будет создана группа с Россией. 
Это моя принципиальная позиция. Я так 
сказал в своей коалиции — [Роберту] 
Фицо и всем остальным, — заявил «Из-
вестиям» Андрей Данко. — Сейчас нет 
никаких парламентских групп дружбы, 
поскольку мы ещё по ним не голосовали. 
Голосование будет осенью — в сентябре.

Для того чтобы была создана та или 
иная группа, требуются голоса 76 парла-
ментариев (всего в парламенте 150 мест), 
уточнил в беседе с «Известиями» сло-
вацкий экс-депутат Петер Марчек. Всего 
у коалиции, куда помимо партии Данко 
входят «Курс — социальная демократия» 
(42 места) и «Голос — социальная демо-
кратия» (27), 79 мандатов. Но возникает 
вопрос, удастся ли Данко убедить сво-
их коллег по коалиции голосовать син-
хронно по этому вопросу.

— Заблокировать создание групп 
дружбы, например, с США или Герма-
нией господину Данко точно не удаст-

ся. Сложно представить, что оставшиеся 
две коалиционные партии пойдут на та-
кой шаг. Но есть вероятность, что они 
поддержат Данко по вопросу создания 
групп дружбы с Россией, а также с Бело-
руссией, — заметил Марчек. — Нынешняя 
власть понимает бессмысленность кур-
са политики, которую проводило преж-
нее правительство. И чувствует, что за-
прос в обществе сейчас совсем другой.

Напомним, что словацкая сторона 
приостановила действие группы дружбы 
с Россией и Белоруссией в 2022 году, од-
нако на такой шаг Братислава пошла при 
предыдущем премьере — с апреля 2021-го 
по май 2023-го им был Эдуард Хегер. По-
сле отставки его на несколько месяцев — 
до октября — сменил Людовит Одор.

По мнению Петера Марчека, в целом 
около 70% словаков выступают за на-
лаживание хороших связей с РФ. А по-
добные группы как раз создаются для 
развития диалога с важными для Бра-
тиславы странами.

— Мы хотим сотрудничать с РФ 
по разным трекам — это экономика, 
культура, спорт. Поэтому воссоздание 
подобной группы нужно, особенно сей-
час, когда в силу украинского конфлик-
та у Фицо и правительства в определён-
ном смысле связаны руки западными 
санкциями. Но на парламентском уров-
не тоже можно будет решать много во-
просов, — добавил он.

В марте глава МИД России Сергей 
Лавров заявил о готовности Москвы 
восстановить межпарламентские от-
ношения со Словакией. В пресс-службе 
«Единой России» сообщили «Известиям», 
что партия готова к диалогу со словац-
кими политическими силами.

— В настоящее время контактов 
по партийной линии нет, но «Единая 
Россия» открыта к диалогу, — отмети-
ли в партии.

�� ОТНОШЕНИЯ  
СЛОВАКИИ И РОССИИ

Словакия вместе с Венгрией сейчас 
считаются самыми «непослушными» 
странами Евросоюза и НАТО. И связа-
но это как раз с ситуацией на Украине. 
Даже в 2022 году словаки, согласно мно-
гим опросам, однозначно не вставали 
на сторону Киева. К примеру, в сентябре 
2022-го СМИ со ссылкой на результаты 
исследования, проведённого Словацкой 
академией наук и двумя агентствами, 
писали, что более половины участни-
ков опросов поддержали РФ в конфлик-
те на Украине. В июле 2024-го, согласно 

данным другого исследования, почти 
40% словаков хотят, чтобы конфликт за-
вершился временным миром без побе-
ды одной из сторон.

Кроме того, ранее большинство 
граждан республики высказывались 
против военной помощи Украине. С дру-
гой стороны, нельзя забывать, что в той 
же Словакии была запущена частная 
инициатива, которая объединила лю-
дей, несогласных с политикой Робер-
та Фицо по украинскому направлению. 
Они собрали €4 млн на закупку боепри-
пасов для Киева.

Так или иначе, после очередного при-
хода Роберта Фицо к власти (он уже был 
премьером дважды) политика Братис-
лавы значительно изменилась. Ведь 
до него Словакия старалась не отста-
вать от своих партнёров по НАТО в под-
держке Киева. В общей сложности Бра-
тислава оказала помощь на сумму более 
€650 млн. В частности, страна отправила 
эскадрилью выведенных из состава ВВС 
страны истребителей МиГ-29, комплекс 
ПВО С-300, а также восемь самоходных 
гаубиц Zuzana 2.

Сейчас же Словакия не предостав-
ляет военную помощь Украине. Более 
того, новые власти назвали незакон-
ной передачу ей истребителей МиГ-29. 
«Мы поддерживаем гуманитарную 
и гражданскую помощь Украине — это 
будет официальная политика моего пра-
вительства. Не будем поставлять Укра-
ине никакого оружия», — подчеркнул 
ранее Роберт Фицо. Но при этом его пра-
вительство не стало запрещать покуп-
ку Киевом оружия у бизнеса Словакии.

Кроме того, страна в настоящий мо-
мент не поддерживает членство Украи-
ны в НАТО. Фицо неоднократно говорил, 
что заинтересован в налаживании отно-
шений с Москвой. При этом Братислава 
предпринимает аккуратные шаги в сто-
рону нормализации диалога. Так, респу-
блика возобновила кооперацию с РФ 
в сфере культуры. В начале этого года 
был отменён запрет, который в 2022-м 
ввело предыдущее правительство. Кро-
ме того, Словакия была одной из стран, 
направивших своего посла на инаугура-
цию Владимира Путина.
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Евгений Грачев

Ф едеральная антимонопольная 
служба назвала «Известиям» 

банки, которые чаще других наруша-
ют закон о рекламе. Это Альфа-банк 
(ему назначено 66 штрафов), «Откры-
тие» (20) и Почта банк (12). Как прави-
ло, финансовые организации некор-
ректно указывают полную стоимость 
кредитов и доходность по вкладам, 
а также параметры программы ло-
яльности. Впрочем, сумма взыска-
ния, даже после того как этой весной 
её удвоили, несопоставима с теми 
доходами, которые игроки могут по-
лучить благодаря привлечению кли-
ентов, считают эксперты. Чем такая 
стратегия может обернуться для бан-
ков и заёмщиков — в материале «Из-
вестий».

Значительно чаще других закон 
о рекламе нарушает Альфа-банк, 
следует из данных, приведённых 
ФАС. В службе уточнили: с начала 
2023 года ему назначили 66 штрафов 
на общую сумму более 20 млн рублей.

Подсчёт идёт с этого периода, по-
скольку именно с прошлого года 
в ФАС стало поступать рекордное 
количество заявлений граждан 
с жалобами на рекламу финансовых 
продуктов этой кредитной органи-
зации, сообщили в службе. По мне-
нию ведомства, это может быть свя-
зано с расширением агрессивной 
рекламной кампании банка на тер-
ритории страны.

Вторым по числу нарушений 
за этот период стал банк «Откры-
тие» с 20 назначенными штрафами, 
отметили в ФАС. Общая сумма взы-
скания впятеро меньше, чем у Аль-
фы, — 4,8 млн рублей.

В топ-3 нарушителей закона о ре-
кламе входит Почта банк, которо-
му с начала 2023 года назначили 

12 штрафов общей суммой почти 
4 млн рублей.

«Известия» направили запросы 
в упомянутые банки.

В Почта банке заявили, что соблю-
дают законодательство. С 2023-го 
подразделения ФАС возбудили про-
тив финорганизации два дела о рекла-
ме в части неотражения диапазона 
значений полной стоимости креди-
та (ПСК), сказали там. Однако затем 
служба прекратила дела, поскольку 
не подтвердила факт нарушения за-
кона о рекламе — при рассмотрении 
установили, что вина отсутствует, 
рассказали в Почта банке.

В апреле Альфа-банк получил 
от ФАС штраф за рекламу ипотеки 
на ТВ со ставкой от 5,6%, что нару-
шает требования по отображению 
ПСК, следует из сообщений служ-
бы. До этого, в ноябре, организация 
рекламировала займы с информа-
цией о минимальной ставке 4,5% — 
тоже без указания полной стоимо-
сти кредита.

Банк «Открытие» также в апреле 
привлекался к ответственности за не-
корректную рекламу кредита по став-
ке от 4% без указания ПСК, следует 
из данных ФАС. До этого организация 
уже получала штрафы за аналогич-
ные нарушения.

ЦБ регулярно информирует ФАС 
в случае обнаружения рекламы с на-
рушением требований по отобра-
жению диапазона ПСК, уточнили 
в пресс-службе регулятора. Обе ор-
ганизации ведут постоянный монито-
ринг продвижения участников рынка. 
Впрочем, в ЦБ считают, что проблема 
не массовая.

— На сегодняшний день выявле-
ны единичные случаи размещения 
некорректных диапазонов ПСК, — со-
общили в пресс-службе Банка Рос-
сии.

Помимо отображения ПСК круп-
ные банки могут нарушать требова-
ния к рекламе вкладов и накопитель-
ных счетов. Например, финансовые 
организации штрафуют за продви-
жение депозита по привлекатель-
ной ставке без уточнения, на какой 
срок продукт будет предоставляться 
с максимальной доходностью.

Кроме того, есть случаи, когда 
игроков привлекают к ответствен-
ности за некорректную рекламу 
программы лояльности или сравне-
ние в дисклеймерах, уточнили в ФАС. 
К примеру: слово «лучший» («лучший 

мобильный банк» или «лучший банк 
для бизнеса») применяется в кампа-
ниях без указания объективных кри-
териев, рассказали в ФАС.

«Известия» направили запросы 
в крупнейшие банки о соблюдении 
требований по отображению ПСК 
в рекламе. Сбер регулярно проводит 
рекламные кампании по кредитным 
продуктам, и ставка там всегда пока-
зывается вместе с диапазоном ПСК, 
уточнили в пресс-службе организа-
ции. Новикомбанк и «Зенит» также со-
общили о соответствии их рекламы 
законодательству.

Экономика и бизнес

За нас не занимать
A Если такая операция осу-

ществляется на подозри-
тельный счёт, включённый в спе-
циальную базу ЦБ, то банк должен 
приостановить её на два дня. Причём 
сделать это даже тогда, когда клиент 
настаивает на переводе. Если кредит-
ная организация не сделала этого, то ей 
придётся возместить все похищенные 
средства.

Теперь такой же механизм предла-
гается ввести для борьбы с кредитным 
мошенничеством. Эту тему на пресс-
конференции в минувшую пятницу 
подняла глава ЦБ Эльвира Набиуллина.

— Мы действительно обсуждаем 
меры, чтобы банки в качестве заслона 
от мошенников применяли антифрод-
процедуры на всех этапах выдачи кре-
дита. И если банк подозревает, что че-
ловек оформляет деньги под влиянием 
злоумышленников, то должен сраба-
тывать период охлаждения, точно так 
же, как он действует теперь по подо-
зрительным переводам, — подтверди-
ли «Известиям» в пресс-службе регу-
лятора.

Там уточнили, что защитные меры 
должны работать в отношении всех 
клиентов, а не только пожилых лю-
дей (такие предложения обсуждались 
в 2019 году).

— На уловки злоумышленников по-
падают люди разных возрастов и соци-
ального статуса, профессии или дохода. 
И пожилые, и молодые, и люди с учёны-
ми степенями, и сотрудники банков, — 
объяснили в пресс-службе ЦБ.

Некоторые подробности о пред-
полагаемой мере раскрыла председа-
тель Центробанка во вторник, 30 июля. 
По её словам, одной из проблем с точ-
ки зрения кредитного мошенничества 
является «чисто социальная инжене-
рия, когда человека побуждают взять 
кредит и передать деньги мошенникам».

— Такие случаи у всех на счету, часто 
речь идёт о миллионах рублей, — под-
черкнула Эльвира Набиуллина.

Она сообщила, что регулятор под-
готовил предложения, чтобы защитить 
людей. Так, предполагается ввести при-
остановку выдачи кредита на два дня, 
как это сейчас уже происходит с пере-
водами, если сумма достаточно круп-
ная. Например, от 200  тыс. рублей, 
уточнила глава ЦБ. И по более скром-
ным заимствованиям, сказала Эльвира 
Набиуллина, также «нужен зазор» до пе-
речисления денег, хотя бы в несколько 
часов. По её словам, всё это обсужда-
ется с банками и экспертами, но делать 
это нужно. В таких ситуациях каждый 
час в прямом смысле на счету.

— Мы видим, что банки научились вы-
давать кредит практически мгновенно. 
Это удобно для людей — быстро полу-
чить кредит, но нельзя делать это всле-
пую. Если банк подозревает, что заём-
щик зомбирован мошенниками, нужен 
период охлаждения, чтобы человек мог 
разобраться, — пояснила глава ЦБ.

Действительно, кредитное мошен-
ничество становится всё большей про-
блемой как для людей, так и для самих 
банков. По статистике регулятора, от-
мечала этой зимой Эльвира Набиулли-
на, каждый четвёртый рубль, похищен-
ный из банков, — это заёмные средства. 
При этом есть организации, у которых 
даже половина похищенных денег — те, 
что люди взяли в долг.

Важно отметить, что потери банков — 
понятие относительное. В случае когда 
люди берут взаймы под воздействием 
мошенников, кредитные организации 
подают в суд на заёмщиков поневоле. 
И людям приходится потом подолгу 
выплачивать деньги, хотя для них эта 
нагрузка является чрезвычайно тяжё-
лой, отметила руководитель проекта 
«За права заёмщиков» Народного фрон-
та, координатор платформы «Мошелов-
ка» Евгения Лазарева. Часто на удочку 
мошенников попадаются пенсионеры 
с довольно скромными доходами.

Проблема есть, её масштабы растут, 
подтвердила вице-президент Ассо-

циации банков России (АБР) Яна Епи-
фанова. Банки фактически получают 
проблемную задолженность и теряют 
лояльность клиентов. И для людей это 
более чем серьёзно.

— Гражданин не только теряет свои 
деньги, но ещё и остаётся должен бан-
ку, — рассказала она. — Такие кредиты 
часто становятся невозвратными, пор-
тят кредитную историю и ухудшают 
финансовое положение заёмщика.

Вариаций заставить человека офор-
мить на себя заёмные средства и переве-
сти их аферисту множество. Классиче-
ских вариантов два. Первый — человеку 
звонит «сотрудник банка» и заявляет, 
что на него оформили кредит, поэтому 
нужно взять ещё один для разоблаче-
ния мошенников. Второй — после взло-
ма личного кабинета человеку звонят 
аферисты как представители банка 
и под тем или иным предлогом просят 
сообщить коды, которые приходят ему 
в СМС. Жертва и не подозревает, что, на-
зывая эти цифры, она одобряет выдачу 
ей кредита, который потом переводит-
ся на счета, подконтрольные злоумыш-
ленникам.

Есть и «сериальные» пострадавшие, 
когда людей, подверженных внушению, 
мошенники обрабатывают по полной 
и ведут порой неделями, каждый раз 
усиливая давление, рассказала Евге-
ния Лазарева:

— В таких эпизодах жертвы сначала 
лишаются накопленного, потом заём-
ного, а уже следом продаются имуще-
ство и жильё.

И чем дальше раскручивается схе-
ма, тем больше уговаривают людей сде-
лать всё максимально быстро и скрыт-
но, уточнила эксперт. Распространены 
даже случаи, когда у банка возникают 
подозрения в несамостоятельности 
действий клиента и его приглашают 
в отделение, куда он приезжает с кура-
тором от аферистов. И даже в этих усло-
виях люди настаивают, что доброволь-
но берут кредит.

Маршрут нестроен
A Народный фронт провёл 

опрос среди 1,6 тыс. авто-
туристов — и лишь трое из них нахо-
дили себе ночлег в дороге через нацио-
нальный туристический портал.

Впрочем, к функционалу брони-
рования у общественников тоже есть 
вопросы. Так, сейчас при попытке 
бронирования отеля или гостиницы 
происходит автоматический переход 
на сайт проекта RUSSPASS. За него от-
вечает АНО «Проектный офис по раз-
витию туризма и гостеприимства Мо-
сквы».

«При попытке найти отель в Суз-
дале на портале указано только пять 
средств размещения с прямыми ссыл-
ками на представляющие их сайты 
в сети интернет, в то время как сто-
ронние туристические агрегаторы 
информации выдают более 50 вари-
антов средств размещения, а при по-
пытке найти на портале отель в Элисте 
нет ни одного предложения при факти-
ческом их существовании», — говорит-
ся в результатах мониторинга.

Ресурс спустя почти десять лет сво-
его существования работает только 
на русском языке. При этом, как ука-
зали в Народном фронте, в 2023 году 
почти 30% туристов были граждана-
ми Китая.

«Было бы правильно реализовать 
функционал портала на китайском 
языке, — считают там. — Также воз-
можно ввести турецкий (7%), арабский 
(6,3%) и персидский (4,4%) языки. Для 
туристов из Индии (2,2% визитов) це-
лесообразно ввести английский язык 
или хинди».

Ольга Позднякова отметила: пор-
тал всё ещё недостаточно популярен 
среди туристов, несмотря на вложен-
ные в него средства.

— Учитывая, что портал работает 
только на русском языке и его основ-
ная аудитория в России, а также расхо-
ды на него свыше полумиллиарда руб-
лей за девять лет функционирования, 
такой результат видится достаточно 
низким, — сказала она. — Хотелось бы 
видеть развитие национального ту-
ристического портала, учитывая уже 
состоявшиеся расходы, реализацию 
ранее заявленных функций. При те-
кущем резком росте внутреннего 
и въездного туризма у портала боль-
шой потенциал.

В пресс-службе Минэкономразви-
тия «Известиям» сообщили, что резуль-
татов мониторинга ведомство не полу-
чало. Вместе с тем там отметили, что 
приветствуют конструктивные пред-
ложения, которые помогут усовер-
шенствовать работу портала, и посо-
ветовали направить все предложения 
и замечания на официальную почту 
ведомства или связаться с министер-
ством по каналам оперативной связи.

«Проект как любой пользователь-
ский современный сервис постоянно 
развивается и дорабатывается, — под-
черкнули в министерстве. — За кон-
тентное наполнение и редакционную 
политику национального туристиче-
ского портала с 2023 года отвечает АНО 
“Национальные приоритеты”, а техни-
ческую поддержку и функционал обе-
спечивает московский цифровой сер-
вис RUSSPASS».

В сервисе RUSSPASS «Известиям» 
рассказали, что пользователи этого 
ресурса могут спланировать поезд-
ку, забронировать билеты и гостини-
цу, столик в ресторане, ознакомиться 
с достопримечательностями городов 
России и составить свой персональ-
ный туристический маршрут.

«Сервис постоянно растёт и разви-
вается, становится удобнее для поль-
зователей. Не так давно у нас было 
масштабное обновление. Уже сейчас 
на RUSSPASS много уникального кон-

тента, который сильно отличает нас 
от остальных сервисов», — подчеркну-
ли в компании.

В АНО «Национальные приорите-
ты» в ответ на запрос «Известий» со-
общили: на нацтурпортале опублико-
вано более 200 идей для путешествий 
по России, в том числе 84 сценария 
для поездок выходного дня, 49 авто-
мобильных маршрутов, 45 националь-
ных туристических маршрутов.

«Ежедневно на нацтурпортале обнов-
ляются новости и фотобанк, которым 
бесплатно могут пользоваться все же-
лающие, — сообщили в АНО. — Регулярно 
появляются новые маршруты и локации 
в разных регионах. Кроме того, в зависи-
мости от туристического сезона на пор-
тале публикуются событийные подборки, 
а также подборки средств размещения, 
гастрономических точек притяжения».

В АНО «Национальные приоритеты» 
добавили, что туристический потен-
циал страны представлен в виде один-
надцати основных географических на-
правлений.

С 23 октября 2023 года бан-
ки обязаны отображать 
сведения о ПСК в рекламе 
займов. Полная стоимость 
кредита помимо годового 
процента включает в себя 
любые платежи в пользу 
финансовой организации: 
страховку, платные СМС-
оповещения и другие до-
полнительные услуги.

Справка «Известий»
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В конце июля вступил в силу закон, который защи-
щает людей от действий мошенников при переводе 
средств. Если такая операция осуществляется на по-
дозрительный счёт, включённый в специальную базу 
ЦБ, то банк должен приостановить её на два дня

Аудит доверия

В системе стандартов организации выс-
ших органов аудита в странах ООН 

ИНТОСАИ нет актуального комплексно-
го документа по анализу устойчивого раз-
вития, заявил глава Счётной палаты Борис 
Ковальчук на четвёртой встрече глав выс-
ших органов аудита стран БРИКС. Он до-
бавил: действующее руководство раз-
работали 20 лет назад, оно нуждается 
в корректировках.

  «Документ не отражает всю совокуп-
ность актуальных рисков и перспектив 
развития. И сегодня мы видим острую 
необходимость в его корректировке. 
Мы запланировали подготовку проек-
та обновления по этому вопросу в рам-
ках ИНТОСАИ и просим высшие орга-
ны ауди та стран БРИКС поддержать эту 
инициативу», — сказал Борис Ковальчук.

  Встреча высших органов аудита 
(ВОА) стран БРИКС прошла в Уфе — 
в рамках российского председательства 
в БРИКС. Организатором мероприятия 
была Счётная палата РФ. Как отметил 
Борис Ковальчук, с 2015 года ВОА стран 
объединения — эффективные страте-
гические партнёры своих государств. 
Они своевременно предоставляют свою 
оценку мер для устойчивого развития.

  В БРИКС входят Бразилия, Россия, Ин-
дия, Китай, Южно-Африканская Респу-
блика, Египет, Иран, Эфиопия, Объеди-
нённые Арабские Эмираты, Саудовская 
Аравия. При этом, как отметил глава 
Счётной палаты, РФ во время своего 
председательства в объединении уде-
ляет особое внимание работе с государ-
ствами — партнёрами БРИКС. Поэтому 
на встречу пригласили также предста-
вителей Белоруссии.

  Борис Ковальчук также рассказал 
о том, что в ближайшее время аудито-
ры представят предложения по обнов-
лению цифровой стратегии Счётной па-
латы, которая связана с применением 
искусственного интеллекта и больших 
данных.

  По словам главы СП, внедрение циф-
ровых технологий снижает трудоза-
траты и повышает эффективность про-
верок. ИИ может помочь выявлять 
проблемные точки, по которым требует-
ся проведение контрольных мероприя-
тий, резюмировал он.

Так себе 
стоимость
ФАС назвала основных нарушителей 
закона о рекламе среди банков
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Конструктивные измерения
Россияне начали собирать и модернизировать компьютеры сами

Валерий Кодачигов

В России стремительно увеличивает-
ся интерес к комплектующим для 

ПК, рассказали «Известиям» их продав-
цы. Спрос на процессоры, память, ма-
теринские платы, видеокарты и прочее 
в первом полугодии вырос в 1,8–5 раз 
по сравнению с аналогичным периодом 
прошлого года. После ухода из РФ веду-
щих мировых компьютерных брендов 
люди стали собирать ПК сами или зака-
зывать сборку профессиональным ма-
стерам — так в сложившейся ситуации 
получается дешевле и эффективнее, от-
метили эксперты. Выход на рынок новых 
игр, требующих высокопроизводитель-
ного «железа», усиливает спрос на более 
производительные и функциональные 
компьютерные компоненты, добавили 
специалисты.

Россияне после ухода крупных меж-
дународных брендов стали чаще соби-
рать и модернизировать компьютеры 
сами — интерес к комплектующим вы-
рос в 1,8–5 раз, рассказали опрошен-
ные «Известиями» участники рынка 
электроники. Так, спрос на процессо-
ры увеличился на 327%, на материн-
ские платы — на 263%, на оперативную 
память — на 186%, сообщили в одном 
из маркетплейсов.

— Кратно увеличился интерес и к ви-
деокартам — за первое полугодие 2024-го 
россияне купили их почти в пять раз 
больше, чем за аналогичный период 
прошлого года. В топе модели от Nvidia. 
Средняя стоимость сборки ПК в 2024-м 
составляет 128,86 тыс. рублей, — доба-
вили там.

На Wildberries продажи компью-
терных комплектующих в январе–
июле этого года значительно выросли 
по сравнению с аналогичным перио-
дом прошлого. Так, например, видеокарт 
в штуках купили на 162% больше, а вы-
ручка от их продаж увеличилась на 189%. 
По материнским платам показатель со-
ставляет 457 и 409%, отметили в пресс-
службе маркетплейса. Аналогичная 
ситуация и с процессорами, где рост со-
ставил 209% в штуках и 165% в деньгах, 
добавили в Wildberries.

Важную роль в росте продаж сыграл 
отложенный спрос: многие, кто хотел 
обновить ПК в прошлом году, решили 
сделать это в 2024-м, считает представи-
тель маркетплейса. Кроме того, снизи-
лась цена на память DDR5 — материнские 

платы и процессоры, поддерживающие 
её, стали доступнее, утверждает он.

В первой половине 2024-го во всех ка-
налах продаж «М.Видео — Эльдорадо» 
спрос на видеокарты оказался на 233% 
выше в денежном выражении по сравне-
нию с аналогичным периодом прошло-
го года, сообщили «Известиям» в пресс-
службе объединённого ритейлера.

— Геймеры активно обновляют свои 
видеокарты по ряду причин. Во-первых, 
цены на серию RTX 4000 стабилизирова-
лись и стали более доступными по срав-
нению с прошлым годом. Во-вторых, 

в 2024-м выходит множество крупных 
игровых релизов, — отметил руководи-
тель направления «Развитие игр и игро-
вого сообщества» «М.Видео — Эльдора-
до» Сергей Мезин. — Так, уже вышло 
дополнение для игры Elden Ring, которое 
по количеству контента сравнимо с от-
дельной крупной игрой. А осенью ожи-
дается ещё больше потенциальных хи-
тов: среди них можно назвать Star Wars 
Outlaws, новую часть Test Drive Unlimited, 
Assassin’s Creed Shadows, Kingdom Come: 
Deliverance 2 и многие другие.

Кроме того, мощные графические 
ускорители нужны не только геймерам, 
но и тем, кто активно работает с контен-
том, искусственным интеллектом и дру-
гими продуктами, добавил он.

Продажи компьютерных комплек-
тующих на «Яндекс Маркете» выросли 
по итогам первого полугодия в среднем 
в полтора раза относительно аналогич-
ного периода 2023-го.

— Наиболее активно увеличились 
продажи видеокарт — в два раза год 
к году. Растут продажи и других ком-
плектующих  — материнских плат, 
процессоров и внутренних SSD-
накопителей, в этих категориях рост 
составил полтора раза за тот же пери-
од, — сообщили в пресс-службе мар-
кетплейса.

Продажи комплектующих в «Сити-
линке» подскочили год к году на 38% — 
именно на столько увеличился денеж-
ный оборот категории, отметили в его 
пресс-службе.

— По количеству заказов лидерами 
в категории по-прежнему остаются три 
группы товаров: SSD-накопители, мо-
дули памяти и устройства охлаждения. 
При этом по итогам первых шести меся-
цев текущего года количество заказов 
модулей оперативной памяти вырос-
ло год к году на 20%, а кулеров и дру-
гих устройств для охлаждения ПК — 
на 15%, — заявили в компании.

Возросший спрос на покупку ком-
плектующих в «Ситилинке» объясняют 
отложенным спросом, который сформи-
ровался за последний год: расширил-
ся ассортимент новых комплектующих, 
и владельцы ПК решили их обновить.

О том, что кустарная сборка ком-
пьютеров в РФ набирает популярность, 
участники рынка говорили и ранее. 
В 2023 году 20% настольных ПК, про-
данных в России, не относилось к ка-
кому-либо бренду, то есть было собра-
но прямо в магазине или на радиорынке 

согласно требованиям заказчика (за-
частую из принесённых им запчастей). 
В 2022-м эти устройства занимали всего 
11% рынка, следует из отчёта компании — 
партнёра нескольких производителей 
электроники. При этом продажи таких 
девайсов за год увеличились более чем 
в два раза — примерно до 260 тыс. штук, 
подсчитали авторы документа.

Кустарная сборка компьютеров под за-
каз практиковалась всегда, однако рост 
интереса к таким девайсам наблюдается 
впервые с конца 1990-х — начала 2000-х го-
дов, отметил ведущий аналитик Mobile 
Research Group Эльдар Муртазин. По его 
словам, сейчас россияне возвращаются 
к практике сборки компьютеров на дому — 
произошло это после ухода из РФ круп-
нейших мировых компьютерных брендов. 
Так выходит дешевле и эффективнее — 
ПК, собранный из заранее купленных де-
талей, зачастую в большей степени удов-
летворяет потребности пользователя, 
чем дорогое фирменное устройство, со-
бранное по шаблону, считает он.

Из РФ ушли сервисные центры ве-
дущих мировых компьютерных компа-
ний: это заставляет пользователей — как 
частных, так и корпоративных — само-
стоятельно закупать комплектующие 
и заниматься ремонтом и апгрейдом, до-
бавил он.

— Во-первых, это выгодно: покупка от-
дельных компонентов и последующая 
их сборка в единый ПК нередко выходят 
дешевле, чем компьютер конкретного 
бренда. Во-вторых, кастомные десктопы 
дают возможность гибкой сборки: мож-
но собрать компьютер конкретно под 
свои потребности и задачи: например, 
с более производительным процессором 
или видеокартой. И, в-третьих, сочета-
ние комплектующих разных конфигура-
ций может дать лучшее сочетание про-
изводительность — цена по сравнению 
с фирменным ПК, особенно для задач, 
требующих каких-то специфических ха-
рактеристик, — отметил руководитель 
бизнес-направления «Электроника и бы-
товая техника» в «Авито» Павел Комаров.

Экономика и бизнес

Полный проводник
Экскурсоводов без аттестации будут штрафовать

Наталья Башлыкова 

Д ля экскурсоводов и гидов введут 
штрафы до 200 тыс. рублей за про-

ведение экскурсий без аттестации, а так-
же за неуведомление МЧС, если такой 
маршрут опасен. Кабмин поддержал за-
конопроект депутатов «Единой России», 
31 июля его внесут в Госдуму. Сейчас 
гиды должны получать аккредитацию, 
однако за нарушение этого требования 
ответственность не установлена. Кон-
тролировать деятельность таких прово-
дников поручат региональным властям. 
Мера актуальна из-за участившихся слу-
чаев с опасными экскурсиями, которые 
заканчивались в том числе смертью ту-
ристов.

Экскурсоводов и гидов будут штра-
фовать, если они оказывают туристи-
ческие услуги без аттестации и не уве-
домляют МЧС о прохождении опасных 
маршрутов. Как рассказали «Извести-
ям» в аппарате вице-премьера Дмитрия 
Григоренко, законопроект поступил 
на отзыв в правительство, инициатива 
была поддержана при условии её дора-
ботки. Так, в проекте отзыва, с которым 
ознакомились «Известия», говорится: 
новые нормы необходимо согласовать 
с региональными органами власти, так 
как их реализация должна проходить 
в пределах существующих бюджетов 
и штатной численности сотрудников, 
курирующих сферу туризма.

Законопроект планируют 31 июля 
внести в Госдуму зампред комитета 
по туризму от фракции «Единой России» 
Наталья Костенко и другие депутаты.

В пояснительной записке, с кото-
рой ознакомились «Известия», гово-
рится, что в настоящее время законом 
«Об основах туристической деятельно-
сти в РФ» для получения статуса экс-
курсовода необходимо пройти обяза-
тельную аттестацию. Кроме того, для 
них установлена обязанность уведом-
лять территориальный орган МЧС о на-
чале и завершении опасного маршрута, 
если для его прохождения требуется 
специальное сопровождение. Однако, 
как подчёркивается в документе, от-
ветственность за нарушение этих тре-
бований в законодательстве не уста-
новлена.

«В целях установления существую-
щего пробела законопроектом пред-
лагается внести изменения в Кодекс 
об административных правонаруше-
ниях (КоАП)», — поясняют авторы.

В связи с этим они предлагают до-
полнить ст. 14.51 КоАП. Согласно доку-

менту, за проведение экскурсии без спе-
циальной аттестации гражданам будет 
грозить штраф от 20 до 40 тыс. рублей, 
должностным лицам — от 70 до 100 тыс., 
юрлицам — от 100 до 150 тыс. рублей. 
Если такое нарушение будет соверше-
но повторно, то наказание для граждан 
составит от 50 до 70 тыс., для должност-
ных лиц — от 100 до 150 тыс., для юрлиц — 
от 150 до 200 тыс. рублей.

Если экскурсоводы и гиды не уве-
домляют органы МЧС, за это будет 
грозить предупреждение или штра-
фы в размере от 7 до 10 тыс. рублей. По-
вторное нарушение будет наказывать-
ся штрафом от 30 до 50 тыс.

Решения о наказании за нарушения, 
совершённые впервые, будут принимать 
власти, которые контролируют тури-
стическую деятельностью, а при по-
вторном — административные дела бу-
дут рассматриваться судьями.

— Вопрос о наведении порядка при 
оказании услуг экскурсоводами и ги-
дами стоит давно. Ранее было несколь-
ко попыток это отрегулировать. Первую 
предпринял ещё Ростуризм, который 
предлагал создать специальные цен-
тры по аккредитации экскурсоводов 
и гидов, но это так и не заработало. По-
том их создание поручили спортивным 
федерациям, которые занимаются этой 
работой. Мы сейчас за этим следим, так 
как есть жалобы на эти федерации. Так-
же депутат Госдумы Сергей Кривоносов 
разработал законопроект о введении 
административной ответственности 
за отсутствие аттестации у экскурсо-
водов, но он не был доработан и не был 
принят, — пояснила «Известиям» Ната-
лья Костенко.

По её словам, без введения наказа-
ния требования об аккредитации и уве-
домлении об опасных маршрутах ра-
ботать не будут, что подтверждает ряд 
трагических ситуаций, в которые порой 
попадают туристы. Одним из самых яр-
ких примеров стала прошлогодняя экс-
курсия по коллектору реки Неглинки 
в Москве в ливень, в результате кото-
рой погибли восемь человек.

В 2022 году произошёл ещё один 
резонансный случай, когда при подъ-
ёме на вулкан Ключевская Сопка по-
гибли девять человек. Тогда туристов 
вели по закрытому властями маршру-
ту, а у проводников не было надлежащей 
квалификации, при этом число гидов 
было недостаточно для большой группы.

В Минэкономразвития сказали «Из-
вестиям», что поддержали законопро-
ект.

— Документ разработан в связи с всту-
плением в силу изменений в закон о ту-
ризме — они установили новые подходы 
к аттестации инструкторов-проводни-
ков, а также к осуществлению государ-
ственного контроля (надзора) над де-
ятельностью экскурсоводов (гидов), 
гидов и инструкторов-проводников, — 
отметила замдиректора департамента 
госполитики в сфере лицензирования, 
контрольно-надзорной деятельности, 
аккредитации и саморегулирования 
Минэкономразвития Наталья Савельева.

По её словам, предлагаемые депу-
татами поправки к КоАП стали логич-
ным продолжением работы по изме-
нению регулирования туристической 
отрасли. Нововведения направлены 
прежде всего на повышение качества 
туруслуг и обеспечение безопасно-

сти путешественников и привлечение 
к ответственности недобросовестных 
экскурсоводов (гидов), гидов и ин-
структоров-проводников.

Представители туристической от-
расли заявили «Известиям», что ини-
циативу поддерживают.

— На 100% этот законопроект нужно 
принимать. Мы давно пытаемся наве-
сти в этой сфере порядок. Если у экс-
курсоводов нет аккредитации, то од-
нозначно они не платят налоги. Кроме 
того, неизвестно, о чём они рассказы-
вают туристам и насколько эта инфор-
мация достоверна, — заявил президент 
Союза туристических агентств Сергей 
Голов.

Он также отметил: сегодня те, кто 
занимается иностранным туризмом 
в России, зачастую ничего не зараба-
тывают, поскольку, например, китай-
ские делегации могут приезжать со сво-
ими экскурсоводами.

Если говорить о гидах-экстремалах, 
то, по его словам, помимо неуплаты на-
логов они рискуют жизнями туристов, 
поэтому в отношении них должна по-
явиться уголовная ответственность 
за невыполнение требований законо-
дательства.

Это мнение разделяет вице-прези-
дент Российского союза туриндустрии, 
председатель комитета Торгово-про-
мышленной палаты РФ по предприни-
мательству в сфере туризма Юрий Бар-
зыкин.

— Ответственность за отсутствие ак-
кредитации должна быть, так как такое 
требование в законодательстве суще-
ствует. Другой вопрос, что наказание 
за это должно быть разумным и несо-
поставимым с тяжкими преступлени-
ями, — пояснил представитель отрасли.

По его словам, те, кто сегодня рабо-
тает без аттестации, составляют недо-
бросовестную конкуренцию профес-
сиональным экскурсоводам. При этом, 
насколько качественно они ведут свою 
работу, остаётся под большим вопро-
сом, это вредит и рынку, и туристам, 
и территориям, где проводятся такие 
нелегальные экскурсии, считает Юрий 
Барзыкин.

Культура заимствования

Оксана Холоденко 

Финансовый аналитик 

А мериканский госдолг устанавли-
вает рекорд за рекордом. В нача-

ле недели стало известно, что Штаты 
должны $35 трлн. Налицо риски, но сце-
нарий апокалипсиса пока выглядит ма-
ловероятным. Давайте оценим ситуа-
цию в деталях.

Начнём с краткого экскурса в исто-
рию. С 2000 года объём госдолга США 
вырос в шесть раз. За это время лопну-
ли пузыри доткомов и ипотеки. Аме-
риканские власти ответили на них 
масштабными программами под-
держки экономики.

Увеличению долга в последние не-
сколько лет способствовали пандемия 
коронавируса, геополитика, демогра-
фический фактор, налоговая реформа 
2023 года. Объёмы заимствований уси-
лили рост с 2020-го как в абсолютном, 
так и в относительном выражении — 
власти всеми способами поддержива-
ли экономику на фоне пандемии.

Сейчас соотношение госдолга 
США к их ВВП превышает 122%. Хотя 
ещё в начале 2020 года показатель 
был 107%.

Чем опасен рост госдолга? Он ока-
зывает прямое влияние на эконо-
мику и косвенное — на финансовые 
рынки, создавая своего рода «серого 
лебедя». Итогом может стать ускоре-
ние инфляции (ведь в экономику не-
контролируемо направляются сред-
ства), что в итоге негативно влияет 
на деловую активность и объёмы по-
требления.

Проблема госдолга США — дол-
госрочная, ведь заимствования рас-
считаны на многие годы. Речь идёт 
о временном горизонте примерно 
в 30 лет — то есть до 2050-го. Если пред-
положить, что в ближайшие годы 
не будет никаких резких геополити-
ческих изменений и глубокой миро-
вой рецессии — то ничего опасного нет. 

При сегодняшних уровнях развития 
экономики Америка сможет рассчи-
тываться по госдолгу.

При этом увеличение заимствова-
ния — долгосрочный фактор давления 
на доллар, который из-за этого может 
ослабевать к корзине других валют.

В качестве потенциальных факто-
ров риска можно выделить портфели 
«иностранных» кредиторов, прямые 
интервенции государства и проблемы, 
связанные с инфраструктурой. К рез-
кому обвалу американских трежерис 
могут привести нестандартные ситу-
ации, связанные с этими факторами. 
Например, иностранцы могут по поли-
тическим факторам внезапно потре-
бовать погашения бумаг.

Стоит отметить структуру держа-
телей госдолга США. Более $4 трлн 
Treasuries держит в своём портфеле 
ФРС, которая скупала бумаги в рам-
ках программы количественного 
смягчения. Это фактор поддержки 
рынка госдолга.

Крупнейшие международные кре-
диторы Штатов — Япония и Китай. Это 
фактор риска. В частности, отноше-
ния между Белым домом и Пекином 
достаточно напряжённые. Многое бу-
дет зависеть от политики мировых ЦБ, 
прежде всего ФРС.

Самый экстремальный сценарий 
развития событий предполагает обе-
сценивание госдолга через деваль-
вацию американской валюты и ги-
перинфляцию. Согласно прогнозу 
Управления Конгресса по бюджету, 
к 2034-му госдолг США может превы-
сить $56 трлн.

Есть несколько способов уменьше-
ния федерального долга. Самые про-
стые — сокращение госрасходов или 
рост налогов. Проект администра-
ции Джо Байдена предполагает сокра-
щение дефицита бюджета на $3 трлн 
в ближайшие десять лет в основном 
за счёт увеличения налогов на бога-
тых американцев и корпорации.

Ещё один вариант — снижение дол-
говой нагрузки за счёт роста эконо-
мики. Это выглядит не совсем реали-
стичным. За период с 1948 по 2024 год 
рост ВВП США составил 3,15% в сред-
нем в год, что совершенно немного 
по сравнению с темпами заимство-
ваний.

Подводя итоги, можно сказать, что 
пока опасения относительно рекорд-
ных уровней госдолга США не столь 
актуальны. Тем не менее неконтро-
лируемый рост заимствований в бу-
дущем может создать трудности для 
американской экономики.

МНЕНИЕ  

Реклама имеет стратегическое 
значение для продаж розничных зай-
мов, ведь доходы от кредитования 
физлиц банками из топ-30 исчисля-
ется десятками миллиардов рублей, 
подчеркнул независимый эксперт Ан-
дрей Бархота.

В 2024 году прибыль банков может 
составить 2,3–2,8 трлн рублей, отме-
тил управляющий партнёр юрфирмы 
BBNP, член «Деловой России» Максим 
Барашев, ссылаясь на прогнозы ЦБ. 
Поэтому угроза штрафов за наруше-
ние закона о рекламе меркнет на фоне 
потенциальной прибыли. До весны 

2024-го санкции за несоблюдение пра-
вил не превышали 800 тыс. рублей, од-
нако с апреля максимальный порог 
увеличили вдвое — до 1,6 млн.

Возможно, большое количество 
нарушений у Альфа-банка объясня-
ется его активностью на рынке роз-
ничного кредитования, предположил 
Андрей Бархота.

— Пул розничных заёмщиков Аль-
фы с улицы растёт едва ли не быстрее, 
чем число клиентов — держателей 
зарплатных карт. Банк делает акцент 
на кредитах наличными и кредит-
ных картах, работая в числе проче-
го и в высоко рискованных сегментах 
заёмщиков, компенсируя кредитные 
потери более высокими процентными 
ставками, — пояснил Андрей Бархота.

Альфа-банку выгодна такая рекла-
ма — только в 2023 году к нему приш-
ли 4,6 млн новых клиентов, отметила 
руководитель Центра Россия-ОЭСР 
ИПЭИ Президентской академии Ан-
тонина Левашенко.

В РФ действуют различные кодек-
сы рекламной практики — они счи-
тают частое нарушение закона не-
корректным с точки зрения этики, 
отметила Антонина Левашенко. Од-
нако для компаний, которые система-
тически это допускают, этот вопрос 
стоит далеко не на первом месте, от-
метил Максим Барашев.

С точки зрения закона высокая ча-
стота нарушений грозит банкам уже-
сточением административной ответ-
ственности, уточнил юрист коллегии 
адвокатов «Юков и партнёры» Никита 
Суклин. Он пояснил: если нарушения 
регулярные, это может стать отягча-
ющим обстоятельством, из-за кото-
рого каждый следующий штраф бу-
дет проходить по верхней границе 
(1,6 млн рублей), пояснил он.

При этом для экономики РФ нару-
шения в рекламе грозят более серьёз-
ными проблемами, считает адвокат 
Игорь Апостол. Это может привести 
к массовым невозвратам займов.

Однако информация о диапазоне 
ПСК на сайтах банков — лишь ори-
ентир для потребителя, уточнили 
в пресс-службе ЦБ. Точные параме-
тры продукта потребитель узнаёт при 
получении индивидуальных условий 
договора.

В любом случае уместить всю важ-
ную информацию о банковских про-
дуктах в рекламе довольно сложно, 
заключил Андрей Бархота. Целесо-
образно оставлять на баннерах QR-
код со ссылкой на страницу с деталь-
ным описанием условий кредитов.
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Считать в облаках
Алгоритм взаимодействия капель поможет 
управлять бактериями

Денис Гриценко

Российским учёным удалось найти 
математический алгоритм, кото-

рый описывает взаимодействие ка-
пель в облаке. Используя возможности 
нейросети, они просчитали, каким об-
разом луч света отражается, прелом-
ляется и распределяется между ними. 
Выявленные специалистами законо-
мерности можно использовать для 
создания химического вычислителя 
или для управления живыми система-
ми — такими, как, например, сообще-
ства бактерий. Чтобы проиллюстриро-
вать результаты своей научной работы, 
учёные с помощью искусственного ин-
теллекта трансформировали сигналы 
капель в ноты и получили музыку, соз-
даваемую облаком.

Учёные ИТМО с коллегами из Тю-
менского университета с помощью 
нейросети создали математический 
алгоритм, который описывает взаим-
ное влияние капель жидкости в обла-
ке — например, таком, какое появляет-
ся, когда прыскают аэрозолем. Кроме 
фундаментального значения научная 
работа позволит создать химический 
компьютер или управлять сложными 
живыми системами — такими, как со-
общества бактерий.

— Мы выявили взаимное влияние 
капель. И искусственный интеллект 
помог нам описать взаимозависимо-
сти, которые естественный интеллект 
не смог бы обнаружить. Он проана-
лизировал видеоизображение облака 
и составил карту, где видно, как одна 
капля зависит от другой, — сказала ве-
дущий научный сотрудник научно-
образовательного центра инфохимии 
ИТМО Ирина Скорб.

Подобные облака хими-
ки называют капельными кластера-
ми. Каждый из них — это самооргани-
зованная система частиц со своими 
принципами взаимодействия. Чтобы 
выявить эти принципы, учёные разра-
ботали специальную установку. В ней 
распылили жидкости и наблюдали ре-
акцию между кристаллическим веще-
ством меламином и циануровой кис-
лотой. Вследствие неё в капельках 
сформировались кристаллы.

Когда на облако падает луч све-
та, внутри капель образуются блики 
и кристаллы начинают мигать с раз-
ной частотой, передавая свет друг 
другу. Частицы вращаются, и бли-
ки, содержащиеся в каплях, от од-
ного кристалла передаются другому. 
За счёт этих отражений происходит 
коммуникация внутри всей системы, 
которую учёные и описали матема-
тически.

— В зависимости от размера кри-
сталлы по-разному отражают свет. 
При этом они крутятся внутри капли. 
Мы видим свечение с разной интен-
сивностью и длительностью. Снима-
ем это на камеру и строим корреля-
ции. Одна капля отражается в другой, 
и они влияют друг на друга. К тому же 
свет отражается в разных направле-
ниях, — сказала Ирина Скорб.

Чтобы проиллюстрировать резуль-
таты вычислений, учёные добавили 
в нейросеть функцию трансформации 

сигналов капель в ноты. Для генерации 
музыки использовали целотоновую 
гамму, или иначе — «расширенную», 
состоящую не из классических семи, 
а шести нот, что позволяет добавить 
джазовые нотки к звучанию микроор-
кестра — облака. Также можно выбрать 
количество и состав инструментов 
в оркестре, настроить ИИ на быстрое 
или медленное воспроизведение, в ма-
жоре или миноре. Эти ноты также мож-
но скачать и сыграть музыку облака 
на фортепиано.

— Главная цель работы — показать, 
как протекают процессы в подоб-
ных химических системах и как ими 
управлять. Но мы также научились 
перепрограммировать поведение ка-
пельного кластера. Меняя температу-
ру воды в установке или объём реаген-
тов, мы увеличиваем или уменьшаем 
размеры и количество капель и наблю-
даем, как меняется характер взаимо-
действия между ними. Нам удалось 
подтвердить факт того, что от одной 
капли может передаваться информа-
ция к другой. Это открывает возмож-
ности использования такой системы 
для создания химических вычисли-
телей как альтернативы электронным 
устройствам. Кроме того, такие систе-
мы совместимы с живыми системами, 
а значит, мы можем запрограммиро-
вать и их. Например, поместить в ка-
плю бактерию и корректировать её по-
ведение, — пояснила Ирина Скорб.

По мнению руководителя проектов 
по искусственному интеллекту, доцен-
та ИРИТ-РтФ УрФУ Михаила Ронкина, 
возможности современных нейросе-
тей пока очень ограниченны, поэто-
му преобразование алгоритма взаи-
модействия капель в музыку можно 
считать скорее иллюстрацией, чем от-
ражением реального обоюдного вли-
яния.

— Сегодня мы имеем ИИ, который 
скорее копирует по «форме», нежели 
чем вникает в суть. Поэтому опера-
цию «перевод в ноты» можно считать 
лишь некоторой аналогией с сопостав-
ленным процессом, а не какой-то глу-

бокой и фундаментальной 
связью. То есть можно ска-
зать, что в данном случае 
результат использования 
ИИ — это некоторая аб-
стракция, замена мыс-
ленного эксперимента. 
Однако если такая ана-
логия может натолкнуть 

исследователей на дальнейшее — бо-
лее глубокое понимание изучаемого 
процесса, который, безусловно, инте-
ресен, то в этом нет ничего плохого, — 
сказал Михаил Ронкин.

Разработка учёных объясняет по-
ведение капельного кластера. 
Под воздействием внешних 

условий систе-
ма может вести 
себя по-разному, 
что и открывает 
возможности как 
для изучения пове-
дения системы, так 
и в дальнейшем для 
управления ею, пояс-

нил «Известиям» доцент кафедры 
математического моделирования 
и искусственного интеллекта ИК-
НиТ РУДН Дмитрий Диваков.

С фундаментальной точки зрения 
изучение самоорганизации систем — 

важная задача, которая мог-
ла бы дополнить представ-
ление о функционировании 
систем капель. 

— Составной частью ал-
горитма выступает нейрон-
ная сеть, используемая для 
выявления взаимосвязей, 
что представляется вполне 

естественным исследовательским ре-
шением. А вот формирование музы-
кальных композиций на основе полу-
ченных данных кажется блестящим 
решением для популяризации резуль-
татов научного исследования, — пояс-
нил эксперт.

С помощью воздействия на капель-
ные кластеры можно создать техноло-
гию получения веществ с заданными 
свойствами, которые будут произ-
водить микроорганизмы, уверен на-
учный сотрудник Института имму-
нологии и физиологии Уральского 
отделения РАН Михаил Болков.

— Подобные алгоритмы можно 
использовать в биотехнологиях, 
когда в определённой среде нуж-
но соединить различные организ-
мы, сделать их более концентриро-
ванными, замедлить или ускорить 
их метаболизм. Это открывает мно-
жество возможностей для экспери-
ментов в лабораториях и получения 
веществ с заданными свойствами, — 
сказал он.

С этим мнением согласен и заве-
дующий лабораторией пролифера-
ции клеток Института молекулярной 
биологии им. В.А. Энгельгардта РАН 
Пётр Чумаков. По его словам, в каплях 
можно разместить бактерии, секре-
тирующие вещества, которые влияют 
на другие бактерии, и получать таким 
образом нужный результат.

Историческое 
убранство

Каким предстал перед посетителями  
«Новый Херсонес»

Общество  |  Культура  

«ВАСИЛИЙ МАКАРОВИЧ»

Михаил Гундарин, Евгений Попов
Недостатка в книгах о Василии Шукшине нет. До-
статочно сказать, что в одной только серии ЖЗЛ 
вышло две биографии — авторства Владимира 
Коробова и Алексея Варламова. На этом фоне 
появление очередного труда хочется трактовать 
как юбилейную формальность: только что отме-
тили 95 лет со дня рождения Шукшина, почему 
бы не сыграть на волне интереса к народному 
любимцу! Так — да не так. Работа двух писате-
лей — Михаила Гундарина и Евгения Попова — 
даже своей формой выбивается из предыдущих 
жизнеописаний. Весь текст от начала и до конца 
выстроен как диалог единомышленников. Будто 
сидя на кухне с чаем или чем покрепче, Гундарин 
и Попов неторопливо, но увлечённо обсужда-
ют судьбу своего героя от рождения до похорон. 
При этом цитируют множество чужих мемуаров 
(соглашаясь или споря с ними), документов, про-
шлых биографий, произведений самого Шукши-
на. И получается, с одной стороны, естествен-
ная, искренняя беседа, с другой — вполне себе 
научное исследование.

Попов, кстати, лично знал Шукшина: 
в 1970-х тот написал предисловие к сборнику 
рассказов молодого коллеги-сибиряка, тем 
самым дав ему путёвку в большую литературу. 
Для Гундарина личность Василия Макаровича 
тоже значит многое: почти всю жизнь он про-
вёл в шукшинских местах — на Алтае, а потому 
чувствует земляка по-особому. Но дело даже 
не в этих условных связях. Просто есть в рас-
суждениях авторов нечто такое, что заставля-
ет им верить: какая-то особая честность друг 
с другом и с читателем. А это для мира Шукши-
на ключевое качество.

«САД ПРОТИВ ВРЕМЕНИ. В ПОИСКАХ РАЯ 
ДЛЯ ВСЕХ»

Оливия Лэнг
Британская писательница Оливия Лэнг после-
довательно разрабатывает собственный жанр — 
его можно условно назвать художественный 
нон-фикшен. Рассказывая о собственных про-
гулках, путешествиях, эпизодах из жизни, Лэнг 
вплетает в повествование исторические экскур-
сы, соображения о гениях прошлого и произ-
ведениях искусства разных эпох — нанизывает 
на в общем-то нехитрую документальную (авто-
биографическую) канву множество фактов и раз-
мышлений, подчас весьма неординарных, и полу-
чается изящное эссе, перерастающее привычные 
жанровые рамки и доставляющее читателю удо-
вольствие самим ходом авторской мысли.

В книге «К реке. Путешествие под поверхно-
стью» Лэнг проходит путь вдоль реки Уз, где утону-
ла Вирджиния Вулф, и получилось исследование 
о метафизической роли водных артерий в интел-
лектуальной истории человечества. В «Одиноком 
городе» Оливия переживала расставание, исследуя 
Нью-Йорк через созданное в нём искусство и судь-
бы художников и писателей, живших в «Большом 
яблоке». В свежей работе, опубликованной на ан-
глийском в 2024-м и всего через несколько меся-
цев появившейся в России, центральным мотивом 
повествования становится сад. В разгар пандемии 
писательница купила дом — и с энтузиазмом при-
нялась за благоустройство заброшенного приу-
садебного участка. В немалой степени это диа-
лог с «Современной природой» Дерека Джармена 
(Лэнг пишет, что была в числе активистов, боров-
шихся за сохранение джарменовского сада в Дан-
генессе), но, если умирающий режиссёр сфокуси-
рован на своих рефлексиях и ботанике как таковой, 

Оливия смотрит шире. Садоводство для неё — ме-
тафора строительства, облагораживания и гармо-
низации мира. Её истории не про болезнь, а про из-
лечение. Потому в наше неспокойное время этот 
труд имеет почти терапевтический эффект.

«ПТИЦЫ. БИОЛОГИЯ. ФИЗИОЛОГИЯ»

Вячеслав Дубынин, Игорь Сергеев,  
Валерий Гаврилов, Татьяна Голубева
Что получится, если за написание книги для де-
тей возьмутся четыре маститых учёных (три док-
тора наук и один кандидат)? Красочное издание 
«Птицы. Биология. Физиология» даёт ответ на этот 
вопрос. Короткие ёмкие абзацы, иронично ил-
люстрированные в комиксовом духе, рассказы-
вают о самых разных аспектах организма перна-
тых, при этом читать новинку можно всей семьёй. 
Ни избыточной наукообразности и тяжеловесно-
сти, ни сюсюканья, нарочитого упрощения и пе-
ресказа банальностей здесь нет. Зато есть отве-
ты на вроде бы очевидные вопросы, которыми 
любознательные чада нередко ставят родителей 
в тупик. Как и зачем птицы поют? Почему они мо-
гут летать, а люди нет? Сколько насекомых съе-
дают птенцы за день? Список можно продолжать.

Не остались за кадром даже пикантные темы 
размножения и физиологических выделений (не бу-
дем делать вид, что детей это не интересует). И тут 
стоит сказать спасибо не только авторам текстов, 
но и художнику Алёне Першиной. Ведь надо было 
догадаться изобразить голубка рядом с голубкой, 
которая изрекает: «Всё сложно», или памятник 
Пушкину с репликой в адрес примостившихся ря-
дом птах: «Даже не думайте». Тонко, не правда ли?

Сергей Уваров

Елена Васильева

В первые несколько часов после офици-
ального открытия «Нового Херсонеса» 

его посетили свыше 2 тыс. человек, сооб-
щила администрация музейно-храмового 
комплекса. 30 июля эта территория стала 
доступна всем желающим — на площади 
более 24 га появились музеи античности 
и Византии, Крыма и Новороссии, а также 
парк скульптур, античная усадьба, монет-
ный двор и другие объекты. Среди гуляв-
ших по историческим улочкам оказался 
и корреспондент «Известий». Каким за-
помнился этот день севастопольцам и го-
стям полуострова — в нашем материале.

Официальный день открытия му-
зейно-храмового комплекса «Новый 
Херсонес», построенного в Севастопо-
ле на территории 24 га, пришёлся на втор-
ник, 30 июля. Ещё до полудня его улоч-
ки, мощённые старинными, найденными 
в ходе масштабных археологических рас-
копок плитами, наполнились гуляющими.

Люди пришли сюда уже в во-
семь утра, кто-то стоял у входов ещё 

до открытия. Попав на территорию 
комплекса, гости с удивлением и вос-
торгом оглядывали его масштабные 
строения и музейные экспозиции. Сту-
дент из Евпатории Иван рассказал «Из-
вестиям», что поражён увиденным.

— Очень красиво, я не мог подумать, 
что в наше время построят такое, — ска-
зал молодой человек. — Я видел фото-
графии комплекса, но в жизни всё это 
очень вдохновляет. Я думаю, это очень 
важная постройка, мы такого нигде 
не видели — ни в России, ни в мире.

По словам Ивана, они с друзьями уже 
с утра успели пройтись по территории 
парка-музея, побывали в бескуполь-
ном храме и теперь собираются на пе-
рекус в таверну. После чего отправятся 
уже за духовной пищей — в Музей Кры-
ма и Новороссии.

В неменьшем восторге оказались 
и другие посетители.

— Проект востребованный и подчёр-
кивает значимость этого священного 
места, которое стало основой нашей 
русской цивилизации, — поделилась 

мнением с «Известиями» жительница 
Севастополя Галина. — Я думаю, что 
он призван просвещать наш народ, что-
бы люди знали, где наши истоки.

Исторический комплекс «Новый 
Херсонес» открылся в тестовом режиме. 
Тем не менее к полудню желающих по-
пасть на его территорию оказалось так 
много, что бесплатных входных биле-
тов на всех не хватило. Только за первые 
часы эту территорию посетили более 
2 тыс. человек, сообщили в админи-
страции комплекса. Команда проекта 
приняла решение выложить дополни-
тельные билеты на сайте «Херсонес.рф».

Центральная аллея «Нового Херсо-
неса» тянется от Музея христианства 
до Свято-Владимирского собора. Купол 
музея напоминает купол собора Свя-
той Софии в Константинополе — ны-
нешнем Стамбуле. Его диаметр — 31 м. 
А Свято-Владимирский собор постро-
ен на том самом месте, где по преданию 
крестился князь Владимир.

Накануне открытия комплекса для 
широкой публики, 28 июля, в День па-

мяти российского крестителя и одно-
временно День крещения Руси, в соборе 
прошла первая после масштабной ре-
конструкции Божественная литургия. 
В этот же день состоялось и церковное 
освящение всего «Нового Херсонеса». 
Его совершил митрополит Симферо-
польский и Крымский Тихон (Шевку-
нов) в сослужении священства епархии.

Свято-Владимирский собор поража-
ет красотой и масштабными — от пола 
до купола — иконописными роспися-
ми. А перед входом установлен гран-
диозный памятник князю Владимиру.

Святой князь Владимир Святославич 
крестился в Херсонесе Таврическом летом 
988 года. Для того чтобы привлечь внима-
ние к этой дате, организаторы решили по-
здравить 988-го посетителя открывшего-
ся комплекса. Победителями оказалась 
семья из Воронежской области — супруги 
и их сын. Им вручили памятные подарки.

Ещё в одном храме-парке во имя 
Святой Троицы, том самом, который 
не имеет ни стен, ни купола, уже поя-
вилось первое расписание богослуже-

КНИЖНЫЙ ОБЗОР

Послушать, как звучат облака, 
можно по этим ссылкам
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Сел на мести
A — Мацнева задержали как ис-

полнителя этого убийства, 
после чего он во всём сознался, заклю-
чил со следствием досудебное соглаше-
ние, — пояснила старший помощник ру-
ководителя ГСУ СК по взаимодействию 
со СМИ по Московской области Ольга 
Врадий. — Чтобы заключить такое со-
глашение, по закону подозреваемый 
должен рассказать следствию о дру-
гом преступлении. Мацнев дал показа-
ния на Кондрата и в подробностях рас-
сказал об организации последним ещё 
трёх незавершённых убийств.

В ходе следствия показания Мацне-
ва нашли своё подтверждение в пере-
писке, найденной у Кондрата, в изъятом 
оборудовании для слежки и показаниях 
потерпевших, уточнила Ольга Врадий.

Мотивом убийства Кирилла Игитха-
няна, по версии следствия, стало то, что 
он невольно попал в поле зрения пра-
воохранительных органов. По словам 
Ольги Врадий, произошло это из-за рей-
да ГАИ, во время которого сотрудники 
правоохранительных органов остано-
вили на Кутузовском проспекте маши-
ну, в которой находились Николай Кон-
драт и его водитель.

— Игитханян показал инспекторам 
«ксиву», и у тех закрались сомнения 
в её подлинности, — рассказала сотруд-
ник СК. — В итоге машину обыскали, 
а водителя доставили в ОВД.

Но одним «визитом» не обошлось — 
подозрительного мужчину стали 
и дальше выдёргивать в полицейский 
участок.

— Игитханян неоднократно выпол-
нял различные тёмные поручения Кон-
драта, был в курсе многих его дел и дел 
его семьи, — рассказала Ольга Врадий. — 
Его походы в полицию Кондрату не по-
нравились. Он боялся, что на Игитха-
няна могут надавить и он наговорит 
лишнего. Чтобы избавиться от этого 
риска, Кондрат решил устранить во-
дителя. Он пригласил его в Луховицы, 
где он якобы снял ему дом, в котором 
предложил отсидеться. Сам в это вре-
мя обещал уладить вопросы с полицией. 
По словам Мацнева, когда Игитханян 
приехал в Луховицы, его убили и ски-
нули в карьер.

Расследовать преступление следо-
вателям было непросто, рассказала 
Ольга Врадий. Вещественные доказа-
тельства преступники почти полно-
стью уничтожили: орудие убийства 

(нож) выбросили в водоём, личные 
вещи и документы жертвы сожгли, 
а автомобиль отогнали в Рязань. В ито-
ге первое время следователи не могли 
даже установить личность погибшего. 
Показания Мацнева помогли восстано-
вить всю цепочку событий.

В отличие от Мацнева, остальные 
задержанные по тому же делу фигу-
ранты не только молчали, но и ока-
зывали следствию противодействие. 
Кроме того, в ход расследования по-
стоянно вмешивался административ-
ный ресурс.

В деле об убийстве Игитханяна есть 
ещё один фигурант — это знакомый 
Мацнева Григорий Воскресенский. Ему 
предъявили обвинение в пособниче-
стве убийству и уничтожении имуще-
ства. По данным следствия, сообщник 
довёз Мацнева до места преступления, 
а потом помог избавиться от улик.

Но в ходе прений сторон во вре-
мя суда защита Кондрата настаивала 
на том, что роль их подзащитного как 
организатора преступления «искус-
ственно притянута».

— Согласно обвинению, Мацнев при-
влёк Воскресенского к совершению 
преступления и устроил с Игитханя-
ном обоюдную драку, сам получив по-
вреждения, — заявил на процессе ад-
вокат Дмитрий Трубин. — По мнению 
гособвинителя, он причинил Игитха-
няну не менее 17 повреждений, вместо 
того чтобы убить его по найму. С его же 
слов, он нанёс Игитханяну ранения но-
жом, защищаясь, а затем угнал его ав-
томобиль «Инфинити».

Адвокат указал суду на то, что Мац-
нев неоднократно менял показания от-
носительно заказчика преступления 
и мотивов Кондрата, приведя в качестве 
доказательства его слова от 2020 года.

Кроме того, защитник отметил: ору-
дие убийства — нож, который нашли 
в одном из водоёмов, имеет односто-
роннюю заточку. В то же время, соглас-
но экспертизе, ранения нанесены клин-
ком с двусторонней заточкой.

 Общество  |  Культура

Мир во время чумы
Каким получился сериал «Декамерон» от Netflix

Юлия Фролова

П ремьера сериала «Декамерон» по мо-
тивам произведения Джованни Бок-

каччо состоялась на стриминговом сер-
висе Netflix — зрителям доступны сразу 
восемь эпизодов чёрной комедии. «Дека-
мерон» вслед за «Бриджертонами» продол-
жает тренд на костюмированные проекты 
и не претендует на историческую точность. 
В этом и есть его главный минус, отмечают 
мировые критики. Ждать серьёзной адап-
тации классических новелл не стоит. «Из-
вестия» разбираются, почему ставка на аб-
сурд сыграла с новым сериалом злую шутку.

Положите книгу Джованни Боккаччо 
обратно на полку, если вдруг планировали 
перед просмотром «Декамерона» освежить 
в памяти события, о которых рассказано 
в первоисточнике. Здесь это не нужно. «Де-
камерон» снимался в окрестностях Рима, 
в нём сохранены итальянские названия, 
имена главных героев, но в остальном это 
совершенно самостоятельное произведе-
ние. Новый сериал Netflix от шоураннера 
Кэтлин Джордан лишь вдохновлён (и до-
статочно слабо) оригинальной средневе-
ковой историей о том, как группа молодых 
дворян спасалась от охватившей Италию 
бубонной чумы. Самоизолировавшиеся 
в поместье Вилла Санта «в красивой и не-
заражённой сельской местности», чтобы 

скоротать время, они рассказывали исто-
рии: любовные, трагические, пошлые, нра-
воучительные — в общем, идеальные для 
адаптации Netflix. «Декамерон» Боккач-
чо разбит на 10 рассказчиков и 100 новелл. 
В новом сериале эта структура исчезла, 
история стала более рамочной и полно-
стью сконцентрирована на запертых в че-
тырёх стенах напыщенных флорентийских 
аристократах и их многострадальных слу-
гах. Кажется, таким мог бы быть сериал 
«Белый лотос», если бы его действие про-
исходило в Италии XIV века. Как и в про-
екте телеканала HBO, у каждого из героев 
«Декамерона» есть свои скелеты в шкафу 
и скрытые мотивы.

Так, умный и симпатичный доктор-шар-
латан Дионео наживается на ипохондрии 
своего пациента Тиндаро, служанка Лиси-
ска (звезда «Полового воспитания» Таня 
Рейнольдс) выдаёт себя за свою избалован-
ную госпожу Филомену (Джессика Плам-
мер), поскольку та упала с моста по дороге.

Дурова дело нехитрое
В Москве предлагают забеременеть 
от основателя Telegram

Сергей Крылов, Роман Солдатов

П редставители одной из столич-
ных клиник утверждают, что у них 

есть биоматериал, якобы принад-
лежащий основателю мессенджера 
Telegram Павлу Дурову. Сам предпри-
ниматель 30 июля сообщил, что стал 
донором спермы 15 лет назад и сейчас 
у него более 100 биологических детей 
в 12 странах мира. Источники в москов-
ском медцентре, специализирующем-
ся на экстракорпоральном оплодотво-
рении, заявили «Известиям», что Павел 
Дуров сотрудничал с ними много лет 
и последний раз посещал клинику 
в 2021 году. Можно ли верить этим за-
явлениям и на что могут претендовать 
дети, родившиеся благодаря донорской 
сперме предпринимателя, — в нашем 
материале.

Известный предприниматель, созда-
тель мессенджера Telegram Павел Дуров 
30 июля сообщил в своём официальном 
канале, что 15 лет назад стал донором 
спермы и сейчас у него более 100 потом-
ков в 12 странах мира.

«Мне только что сказали, что я имею 
более 100 биологических детей. Как та-
кое возможно для человека, который 
никогда не был женат и предпочитает 
жить один?» — написал он.

Павел Дуров пояснил, что 15 лет на-
зад к нему обратился друг «со стран-
ной просьбой» — пожертвовать для 
него и его супруги сперму, так как пара 
не могла иметь детей.

«Сначала я очень смеялся, пока не по-
нял, насколько мой друг был серьёзен, — 
написал предприниматель. — Глава 
клиники сказал, что у них не хватает 
качественного донорского материа-
ла, поэтому мой гражданский долг от-
дать больше спермы, чтобы анонимно 
помочь большему числу пар. Всё это 
звучало достаточно безумно, чтобы 
подвигнуть меня подписать договор 
о донорстве спермы».

Как утверждают в одной из сто-
личных клиник, которая специализи-
руется на экстракорпоральном опло-
дотворении (ЭКО), у них мог остаться 
биологический материал Павла Дуро-
ва. О том, что он якобы хранится там, 
«Известиям» рассказали источники 
в этом заведении.

Сейчас экстракорпоральное опло-
дотворение является одним из ос-
новных способов лечения бесплодия 
во всём мире. Эффективность проце-
дуры составляет в среднем 30–40%.

Выбрать потенциального донора 
можно через каталог, где указывают-

ся национальность, цвет глаз, образо-
вание, профессия, группа крови и дру-
гие параметры, рассказали «Известиям» 
источники в клинике. Доступ к анке-
там платный.

— Фотографии в анкетах — детские, 
это сделано для того, чтобы сохранять 
анонимность доноров, — говорит со-
беседник редакции. — Одна доза спер-
мы стоит 20 тыс. рублей. Для ЭКО нуж-
на одна доза, а для инсеминации (метод 
искусственного оплодотворения, кото-
рый заключается в введении спермато-
зоидов в матку женщины) — две.

Он добавил: в клиниках ЭКО есть та-
кое понятие, как VIP-материал, он име-
ет высокий показатель оплодотворе-
ния. Его цена составляет от 35 тыс. 
рублей.

— К таким донорам предъявляются 
повышенные требования, — пояснил 
специалист клиники. — В частности, 
по медицинским показателям. Внешне 
донор никак не оценивается.

Биологический материал Павла Ду-
рова относится к категории VIP, доба-
вил он. У российского предпринимателя 
в анкете фотографии нет. Но, по словам 
сотрудника клиники, последний раз 
основатель Telegram сдавал материал 
в 2021 году.

— Он сотрудничал с нами много лет, — 
утверждает сотрудник клиники. — Сей-
час продажу материала именно этого 
донора в другие клиники приостанови-
ли. Поэтому получить его можно толь-
ко в нашей. От его материала рождают-
ся умные дети.

 

ний. Службы будут идти здесь утром 
и вечером, как в обычном храме.

По словам православного публи-
циста Егора Холмогорова, террито-
рия Херсонеса — «это место, где рус-
ская нация стала самой собой».

— Здесь концентрация русского духа 
и русской истории и нашего соединения 
с античностью и всем римским импер-
ским наследием, которое в полной мере 
усвоила и развила Россия, — отметил 
он в разговоре с «Известиями». — Я счи-
таю, что это лучший архитектурный па-
мятник в неовизантийском стиле, ко-
торый был создан за последние сто лет, 
и он войдёт в века. После Кронштадтско-
го собора, созданного более ста лет на-
зад, ничего подобного не было.

Во время своего выступления накану-
не открытия комплекса министр просве-
щения Сергей Кравцов пообещал сделать 
всё для того, чтобы «это место силы» по-
сетило как можно больше школьников. 
По мнению министра, открытие «Нового 
Херсонеса» «безусловно, войдёт в учеб-
ник истории и обществознания».

Глава Крыма Сергей Аксёнов отме-
тил: открывшийся комплекс — «это но-
вая страница в истории российского 
Крыма и Севастополя», и в его строи-
тельство «вложена душа».

А губернатор Севастополя Михаил 
Развожаев назвал проект грандиозным.

— Словами это место сложно описать, 
надо приезжать и смотреть, — сказал гу-
бернатор. — У комплекса огромный по-
тенциал, здесь всё до мелочей сделано 
с любовью. Я считаю, что людям со всего 
мира, и особенно православного мира, 
будет интересно побывать в Севасто-
поле. И, конечно, мы прежде всего ждём 
россиян из всех регионов страны, они 
должны это увидеть своими глазами.

Главный архитектор проекта «Новый 
Херсонес» Дмитрий Смирнов рассказал 
«Известиям», что проектировать ком-
плекс разработчикам пришлось во мно-
гом спонтанно и с учётом проходив-
ших здесь археологических раскопок.

— Потому что каждый раз археоло-
ги находили здесь какие-то античные 
предметы, и их нужно было выкопать 

и идентифицировать, — рассказал глав-
ный архитектор. — Концепция проекта 
всё время менялась, но это не помеша-
ло воплотить идеи, заложенные изна-
чально.

Одной из таких идей, по словам Дми-
трия Смирнова, стала реконструкция 
квартала Херсонеса 988 года — в том виде, 
каким его мог видеть князь Владимир.

— Мы очень долго думали, каким мето-
дом это реализовать, какую применить 
технологию для строительства стен, — 
поделился эксперт. — Выкладывать кам-
нем — это была бы новая кладка. В итоге 
сняли скульптурные формы со стен древ-
него Херсонеса и залили в них бетон. Эта 
конструкция максимально аутентична 
и простоит многие тысячелетия.

Полы квартала, добавил архитектор, 
выложены камнем вперемежку с кера-
микой I века до н.э., которая была най-
дена в ходе раскопок.

Директор фонда «Моя история» Иван 
Есин рассказал «Известиям», что в ходе 
раскопок был обнаружен целый ряд 
древних храмов и погребальных соо-

ружений, которые археологи букваль-
но спасли из небытия.

— Эти археологические сооружения 
были аккуратно извлечены, собраны 
и отреставрированы, — рассказал ди-
ректор фонда. — Их можно увидеть ря-
дом с Музеем истории Византии.

По словам Ивана Есина, ещё до от-
крытия интерес посетителей к комплек-
су был таков, что сервисные мощности 
официального сайта не выдержали.

— Мы увеличили нашу сервисную ин-
фраструктуру, и теперь все желающие 
могут зарегистрироваться, чтобы по-
лучить бесплатные билеты для прохо-
да на территорию, — сказал он.

Экскурсии для посетителей в пер-
вое время будут бесплатными — лю-
дям надо объяснить значение распо-
ложенных на территории комплекса 
барельефов, зданий и памятников. Соз-
датели «Нового Херсонеса» надеются, 
что комплекс будет популярен и по ве-
черам, особенно у семей с детьми. И что 
со временем он станет новым истори-
ческим центром Севастополя.
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Спорт

Код Слуцкого
Тренер переписал ряд рекордов и ни разу  
не проиграл в КНР

Даниил Матвеев

Л еонид Слуцкий возглавил «Шан-
хай Шэньхуа» зимой 2024-го — как 

раз к началу нового сезона в китайском 
футболе. И, судя по результатам, рос-
сийский тренер превратил свой новый 
клуб в машину для побед. С момента на-
значения в «Шанхай» Слуцкий не потер-
пел ни одного поражения. По крайней 
мере в официальном матче. Единствен-
ный проигрыш случился ещё в предсе-
зонке, когда команду Слуцкого разгро-
мил «Зенит». А так у тренера целый ряд 
рекордов в Китае: фантастическая се-
рия без поражений — уже 24 матча; се-
рия из шести побед подряд в чемпионате; 
рекорд «Шанхай Шэньхуа» по количеству 
сухих матчей — команда не пропускает 
в 14 играх; девять выездных побед с об-
щим счётом 21:3.

Китайский футбол сложен для по-
нимания не только из-за языкового ба-
рьера. За ним трудно следить, сложно 
оценивать уровень игроков, но самое 
главное — иногда тренерские назначе-
ния и отставки вообще тяжело осмыс-
лить. Перед стартом Слуцкого пред-
упреждали: в Китае обычно очень 
нетерпеливы и могут уволить тренера 
после пары-тройки неудачных матчей.

За примером далеко ходить не надо — 
предшественник Слуцкого У Цзиньгуй 
запрыгнул с командой на пятое место 
и выиграл Кубок страны, но всё равно 
был отправлен в отставку. А ведь это ле-
генда клуба — это был не первый его за-
ход в «Шанхай Шэньхуа». Короче гово-
ря, Слуцкому нужно было стартовать 
с места в карьер.

«Шанхай Шэньхуа» давно не был се-
рьёзным претендентом на титул — се-
зон-2023 стал лучшим за последнее вре-
мя. У клуба есть хорошая коллекция 
кубков, но чемпионом страны он был 
всего один раз — в далёком 1995-м.

Эффект Слуцкого мы увидели сра-
зу: тренер с ходу взял Суперкубок стра-
ны, обыграв «Шанхай Порт», и со второ-
го тура забрал лидерство в чемпионате. 
«Шэньхуа» шёл первым весь первый 
круг — в роли догоняющего выступал 
как раз соперник по дерби.

Для контекста напомним: «Шанхай 
Порт» заслужил право считаться настоя-
щим топ-клубом Китая. Это здесь играют 
бразилец из «Челси» Оскар и один из луч-
ших игроков Китая У Лэй.

— Слуцкий в своё время неплохо рабо-
тал в ЦСКА, — отметил в разговоре с «Из-
вестиями» почётный президент РФС 
Вячеслав Колосков. — Потом безрезуль-
татно тренировал клубы в Англии и Ни-
дерландах. В Россию вернулся — и так же 
безрезультатно, а сейчас поехал в Китай. 
Мы точно не знаем, что за футбол в Ки-
тае, но примерно представляем уровень. 
Сборная Китая никогда не играла на чем-
пионатах мира. Поэтому я бы не стал го-
ворить о том, что мы потеряли хоро-
шего специалиста. У нас есть Кокорин, 
который стал чемпионом Кипра. Это же 
не значит, что он должен играть в «Зени-
те» или «Спартаке». Это разный уровень 
футбола. Нет никакой потери из-за того, 
что Слуцкий уехал из России. Просто 
можно порадоваться за него.

«Шанхай Шэньхуа» идёт вторым и от-
стаёт от «Шанхай Порт» всего на два очка. 
Обе команды ещё ни разу не проиграли 
в чемпионате.

Слуцкий действительно изменил 
всё — и тут сначала стоит отметить по-
трясающую оборону. Вообще, у Леони-
да Викторовича в распоряжении сразу 
оказались два лучших центральных за-
щитника Китая — Цзян Шэнлун и Чжу 
Чэньцзе. И тот и другой в прошлом году 
попали в символическую сборную се-
зона.

Тогда они пропустили 31 мяч в 30 ту-
рах. В этом сезоне — всего восемь (!) мя-
чей за 21 матч. Потрясающая работа 
Слуцкого и, смеем предположить, экс-
капитана сборной России Василия Бе-
резуцкого, входящего в тренерский штаб 
клуба.

«Отсутствие сборной России на чемпионате мира — плохо для хоккея»
Вратарь «Каролины Харрикейнз» Пётр Кочетков — о прошедшем сезоне НХЛ, победе в АХЛ и самом длинном выезде

Алексей Фомин

Д ва года назад лучший вратарь мо-
лодёжного чемпионата мира-

2019 Пётр Кочетков уехал в НХЛ, где 
подписал контракт с командой «Каро-
лина Харрикейнз». За это время он успел 
с фарм-клубом «Чикаго Вулвз» выиграть 
Кубок Колдера — главный приз Амери-
канской хоккейной лиги (АХЛ). А затем 
пробился в состав «Каролины», где де-
лит место в основе с конкурентами.

Недавно 25-летний голкипер поу-
частвовал в благотворительном Мат-
че года с участием звёзд НХЛ и КХЛ, ко-
торый состоялся в Москве. В интервью 
«Известиям» Пётр Кочетков поделил-
ся эмоциями от мероприятия, подвёл 
итоги прошедшего сезона в «Кароли-
не», рассказал, как покупал новую ма-
шину, поведал о самом долгом выезде 
в карьере и прокомментировал ситуа-
цию с отстранением российских сбор-
ных от взрослого и молодёжного чем-
пионатов мира.

Каково вам было участвовать в Мат-
че года?

Отлично! Тем более у меня это был 
первый опыт участия в таком меропри-
ятии в России при таком числе зрите-
лей. На Матчах звёзд КХЛ я не был, по-
этому ничего подобного не испытывал.

Даже на матчах КХЛ за «Сочи», СКА 
и «Витязь»?

Их всё-таки было у меня не так мно-
го. Я играл только матчи регулярно-
го чемпионата, даже в плей-офф КХЛ 
ни разу не выходил на лёд. А те игры 
были довольно рутин-
ные. Поэтому не уча-
ствовал в России 
ни в чём сопоста-
вимом по масшта-
бу с Матчем года. 
12  тыс. зри-
телей — се-
р ь ё з н ы й 
а ж и о т а ж ! 
И я в ком-
п а н и и  т а -
ких звёзд, как 
Овечкин, Мал-
кин и многие другие. 
Большая благодарность 
Михаилу Сергачёву и Арте-
мию Панарину за то, что ор-
ганизовали этот благотвори-
тельный матч.

Часто удаётся выбираться в Рос-
сию после отъезда за океан?

Сложнее стало, потому что 
перелёты очень долгие. Но Рос-
сия — мой дом. И, как только за-
канчивается сезон, я стараюсь 

первым рейсом лететь в родную стра-
ну. Всё равно во время сезона скучаю 
по дому, по России, по укладу жизни, 
к которому привык до отъезда в НХЛ. 
Понятно, что логистика всё услож-
няет. Приходится тратить на перелёт 
из США гораздо больше времени после 

2022 года, когда я туда уе-
хал, чем, к примеру, было 
в 2019-м, когда мы воз-
вращались из Ванку-
вера с молодёжно-
го чемпионата мира. 
Но всё равно каж-
дый  год приезжаю 
в Россию. Всегда уда-

валось в последние два года это делать. 
Надеюсь, так продолжится и дальше.

По чему больше всего скучаете, когда 
находитесь не в России?

По еде, наверное, скучаю. И по лю-
дям, конечно! Даже не по конкрет-
ным местам, не по территории стра-
ны, а именно по людям — по родным, 
близким, друзьям своим. Хотя нет, на-
зову всё-таки место — родную Пензу. 
Поскольку по дому особенно скучаю. 
Но в первую очередь, находясь в США, 
вспоминаю именно о людях и самой 
стране в целом.

Верите, что в ближайшие годы сборные 
России вернутся в официальные меж-
дународные соревнования?

Мне бы этого очень хотелось. Ко-
нечно, между собой мы, игроки, это 
обсуждаем. Надеюсь, как-то всё вы-
ровняется скоро. Я не считаю правиль-
ным, что нас отгоняют, что сборные 

не играют. Особенно за молодёж-
ную обидно... Даже не знаю, как 

это прокомментировать... Ладно, 
игроки не играют, но это же де-

лает хуже в целом всему виду 
спорта и всей индустрии. То, 

что мы не играем, — это 
полбеды. Я думаю, что 
в целом для имиджа, 

для развития хоккея и всего осталь-
ного это плохо. Для популяризации 
плохо то, что сборная России не игра-
ет, что молодые ребята пропускают 
такие турниры. Так же как и взрослые 
спортсмены не играют на чемпиона-
тах мира и могут не попасть на Олим-
пиаду. Не знаю, кто от этого выиграет. 
Но не моё дело это обсуждать. Я не по-
литик, а хоккеист, поэтому принима-
ем то, что есть.

Как лучший вратарь молодёжного чем-
пионата мира-2019 сильно переживае-
те из-за того, что ваши молодые колле-
ги не получили такого шанса?

Неприятно это... Когда был ребён-
ком, смотрел каждый раз чемпионат 
мира, матчи сборной всегда смотрел. 
И мечтал об этих турнирах. И моло-
дёжный чемпионат мира тоже смо-
трел. Имел целью попасть в эти сбор-
ные. А сейчас даже не знаю... Я думаю, 
это очень болезненно для будущих по-
колений, для их развития и для всего 
остального.

Как оцените для себя прошедший се-
зон НХЛ?

В целом положительно. Начал 
робко, но во второй половине сезона 
включился, выровнял более или ме-
нее свою игру. К сожалению, в плей-

офф сыграл только один матч с отри-
цательным результатом. Но всё равно 
любая игра в Кубке Стэнли — это хоро-
ший опыт. Есть куда развиваться, куда 
расти. Поэтому всё нормально, буду 
дальше работать.

Как сказался на вас переход в «Кароли-
ну» Дмитрия Орлова прошлым летом?

Отлично. Один из лучших защит-
ников, с которым я играл. Если вооб-
ще не лучший. Мы достаточно близ-
ко общаемся — с первого дня начали, 
как только он пришёл в команду. Хотя 
до этого даже знакомы не были. Но вот 
буквально после знакомства мне надо 
было ехать машину покупать. И вот го-
ворю ему: «Дим, что-то Свеч (нападаю-
щий «Каролины» Андрей Свечников. — 
«Известия») не может со мной съездить 
в автосалон. Можешь ты?» — «Ну пое-
хали!» Хотя только первый день были 
знакомы. А потом уже довольно много 
контактировали.

Сергей Подушкин

О лимпийский плавательный турнир 
в Париже в самом разгаре. Успели 

разыграть медали Игр-2024 и на стоме-
тровке у женщин, где уверенно первен-
ствовала Татьяна Смит (в девичестве 
Скунмакер) из ЮАР. Вот только её ре-
зультат оказался на две сотые хуже, чем 
у россиянки Евгении Чикуновой на днях 
в финале Кубка России в Екатеринбур-
ге. Евгения за своё заочное достиже-
ние без награды, пусть и неолимпий-
ской, не останется — по регламенту 
Всероссийской федерации плавания 
ей за превышение времени олимпий-
ской чемпионки выплатят призовые 
в размере 2 млн рублей.

�� ОТКАЗ ОТ НЕЙТРАЛЬНОГО 
СТАТУСА

Соперничество Чикуновой и Смит 
продолжается довольно давно. Но но-
сит оно с 2022 года заочный характер. 
Да, с недавних пор наши пловцы вро-
де как и допущены к международным 
стартам, но с жёсткими ограничения-
ми (нейтральный статус, не более од-
ного от страны, отсутствие возможно-
сти участвовать в эстафетах). И к тому 
же нет никаких гарантий, что этот са-
мый нейтральный статус наши плов-
цы получили бы вовремя. Именитая 
российская брассистка Юлия Ефимо-
ва хотела попробовать пройти отбор 
на Олимпиаду в Париже, но как раз 
очень поздно (только 14 июня) полу-
чила нейтральный статус и не успела 
выполнить квалификационный нор-
матив.

Таким образом, на Играх-2024 из на-
ших соотечественников выступает 
только Евгений Сомов, который дав-
но учится и живёт в США. Он уже про-
плыл стометровку брассом, где по-
казал в полуфинале 13-й результат 
и не прошёл в финал. Что же касается 
остальных российских пловцов во гла-
ве с лидерами сборной Чикуновой 
и Климентом Колесниковым, то они 
отказались даже пытаться этот самый 
нейтральный статус получать. В част-
ности, 19-летняя Евгения неоднократ-
но заявляла, что считает критерии до-
пуска, выдвинутые World Aquatics для 
получения нейтрального статуса, не-
приемлемыми. При этом её шансы 
на золото в Париже были весьма вы-
соки. Особенно на 200 м брассом, где 
она является действующей рекор-
дсменкой мира. А теперь, как выясня-
ется, Чикунова вполне могла претен-
довать в Париже и на золотой дубль.

Три года назад на Олимпийских 
играх в Токио Евгения в 16-летнем 
возрасте стала четвёртой в финаль-

ных заплывах на 100 и 200 м брассом. 
Но с тех пор, конечно, стала заметно 
сильнее. Так, в столице Японии Чику-
нова показала 1.05,90, а сейчас в Екате-
ринбурге в финале Кубка страны про-
плыла стометровку за 1.05,26 — это был 
третий результат сезона в мире. Сама 
она, кстати, своими секундами была 
не слишком довольна. «Честно говоря, 
думала, что я выйду из минуты и пяти 
секунд. Чуть-чуть грустно...» — при-
вёл её слова сайт «Матч ТВ». Кстати, 
в апреле она выиграла чемпионат Рос-
сии с результатом 1.05,11 и тоже была 
не особо довольна показанными се-
кундами.

�� ШАНСЫ НА ДУБЛЬ

Впрочем, как оказалось, даже резуль-
таты в Казани и Екатеринбурге мог-
ли принести россиянке олимпийское 
золото, поскольку Смит проплыла 
в финале в Париже только за 1.05,28. 
Правда, в полуфинале Татьяна пока-
зала 1.05,00, но если судить по финаль-

ным результатам, то в заочном споре 
Чикунова южноафриканку превзош-
ла. Так, кстати, считают и во Всерос-
сийской федерации плавания. В ВФП 
заранее пообещали пловцам выпла-
ты 2 млн рублей, если они превзойдут 
в Кубке страны результаты победите-
лей Олимпиады-2024.

Кстати, в прошлом году ВФП так-
же награждала пловцов за топ-
результаты в Кубке страны, прохо-
дившем параллельно чемпионату 
мира-2023 в японской Фукуоке. Тогда 
в случае лучшего времени, чем у по-
бедителей ЧМ, наши пловцы получа-
ли премию миллион рублей. В итоге 
Чикунова получила миллион за 200 м 
брассом, а Климент Колесников сразу 
2 млн — за 50 и 100 м на спине.

Сейчас Климент на дополнитель-
ные призовые вряд ли может рассчи-
тывать, зато Евгения вполне способна 
пополнить свой банковский счёт по-
сле олимпийских 200 м брассом ещё 
на 2 млн. Поскольку в Екатеринбурге 
на своей коронной дистанции, где ей 
принадлежит мировой рекорд (2.17,55), 
она показала лучший результат сезо-
на в мире и третий в истории — 2.18,98.

Смит в своей жизни плыла быстрее 
только один раз — в финале Олимпиа-
ды в Токио она показала 2.18,95. Евге-
ния оценила свой екатеринбургский 
заплыв словами «в принципе непло-
хо». В любом случае шансы на допол-
нительные призовые весьма неплохие: 
на ЧМ-2023 Смит ещё под фамилией 
Скунмакер завоевала золото с доволь-
но скромным результатом 2.20,80. Фи-
нал заплыва на 200 м брассом в Пари-
же состоится 1 августа.
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